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УСТЬ-УДИНСКИЙ РАЙОН
В Усть-Удинской средней школе закончена реконструкция электрокотельной. 
Как рассказал глава территории Сергей Чемезов, капитальный ремонт тепло-
источника обошелся в 2,7 млн рублей, выделенных из областного и районного 
бюджетов. Отныне теплоснабжением бесперебойно обеспечивается пять зда-
ний средней школы, где обучаются 300 детей. Капитальный ремонт системы 
теплоснабжения, по словам мэра, не проводился с момента постройки школы 
– 1962 года. Благодаря полученному финансированию была проведена замена 
всех труб, вентилей и задвижек во всех пяти помещениях школы. После завер-
шения отопительного сезона районные власти намерены перевести систему 
отопления Усть-Удинской средней школы на центральный теплоисточник, что 
позволит экономить в бюджете более 300 тыс. рублей ежемесячно.

Анна Виговская

ТАЙШЕТ
В Тайшете проведут реконструкцию железнодорожной станции. Как сообщили 
в пресс-службе ВСЖД, инвестиции на реализацию трех этапов реконструкции 
станции составят 7 млрд рублей. В этом году в ходе первого этапа будет выде-
лено порядка 510 млн рублей. Комплекс работ по реконструкции рассчитан 
до 2019 года. После завершения проекта существенно увеличится пропускная 
способность станции, которая является крупнейшим сортировочным узлом, 
играет стратегическую роль для Восточно-Сибирской железной дороги.

Людмила Шагунова

ЧЕРЕМХОВО
В Черемхово состоялось торжественное вручение ключей от новых квар-
тир, построенных по программе «Переселение из аварийного жилого 
фонда». Новоселье отметили 44 семьи. Как рассказал мэр Вадим Семенов, 
новые квартиры сданы в микрорайоне Радужный. В каждой из них уста-
новлена сантехника, приборы учета потребления воды и электричества, 
пожарная сигнализация, на кухнях – электрические печи. Подъездные 
пути к новостройкам заасфальтированы, во дворе оборудованы стоянки, 
детские игровые зоны, летом запланировано озеленение.
Микрорайон Радужный, названный так за яркие фасады домов, состоит из семи 
блок-секций. Заселение еще четырех запланировано на ближайший месяц, а 
до конца 2016 года в городе будет построено 28 блок-секций. Вадим Семенов 
отметил: за трехлетний период, начиная с середины 2013-го, в Черемхово будет 
введено по данной программе 60,4 тыс. кв. м нового жилья. На его строительство 
привлечено  854 млн рублей из федерального, областного и местного бюджетов.

Анна Виговская

УСТЬ-ИЛИМСКИЙ РАЙОН
Фермеры Усть-Илимского района в качестве начинающих предпринимате-
лей получат финансовую поддержку из районного бюджета. Как сообщили 
в пресс-службе администрации, победителями конкурса стали главы кре-
стьянских фермерских хозяйств из поселков Тубинский и Невон. Гранты 
в размере около 250 тыс. рублей фермеры направят на покупку трактора, 
навесного тракторного оборудования для возделывания земли. 

Людмила Шагунова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
9 Мая в поселке Хребтовая откроется памятник воинам-землякам, погибшим 
на фронтах Великой Отечественной войны. Как сообщила глава Хребтовской 
администрации Надежда Рыбалко, это будет первый памятник в поселке, 
где проживают 2 тыс. жителей. Именно они стали инициаторами установле-
ния обелиска. На его изготовление затрачены средства проекта «Народные 
инициативы» – 340 тыс. рублей. Местные историки ведут работу в архиве с 
целью установить имена всех земляков, погибших за освобождение страны. 
Памятник установят в сквере близ здания местной администрации.

Людмила Шагунова

ИРКУТСК
В дацане Иркутска открылись курсы по изучению бурятского языка. Как 
сообщила педагог Дарима Жамбалова, которая занимается формировани-
ем учебных групп, проект организован по инициативе Буддийской тради-
ционной сангхи России. Его цель – возрождение, сохранение и развитие 
диалектов бурятского языка, популяризация и поддержка населения в его 
изучении. Бурятский язык в дацане будут преподавать в игровой манере, с 
помощью народных песен и игр, изучая историю и культуру предков. Кроме 
того, ламы дацана составляют толковый словарь диалектов бурятского 
языка.
– Желающих изучать родной язык много, – говорит Дарима Жамбалова. 
– Уже сформирована детская группа, в которой будут обучаться десять 
человек. Большой интерес к родной культуре есть и у взрослого населения 
Иркутска.

Людмила Шагунова

НОВОСТИ
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«Министерский десант» 

посетил Слюдянку

Безработным помогут 

открыть свое дело

В регионе снижаются 

объемы кредитования

В апреле в Иркутском 

областном онкологическом 

диспансере откроется 

отделение трансплантации 

костного мозга, первое и 

единственное за Уралом. 

Накануне открытия 

отделение посетил 

губернатор региона Сергей 

Левченко. Он ознакомился 

с новым направлением 

деятельности иркутских 

онкологов и побывал на 

международной научно-

практической конференции 

«Инновационные технологии 

в онкологии», приуроченной 

к 75-летию областной 

онкослужбы.

Осмотр областного онкоцентра Сергей 
Левченко начал с поликлиники, где прово-
дится первичный прием больных. Главный 
врач онкодиспансера Виктория Дворни-
ченко подробно рассказала о логистике 
приема больных. Компьютерная програм-
ма позволяет хранить амбулаторные карты 
и вести учет пациентов в электронном виде 
на всем протяжении лечения.

Главе региона показали кабинеты ком-
пьютерной томографии, познакомили с 
работой отдела клинической лаборатор-
ной диагностики и даже допустили в свя-
тая святых – лабораторию молекулярных 
биологических анализов, которая специ-
ализируется на выполнении генетических 
исследований, необходимых для уточне-
ния диагноза, выявлении наследственной 
предрасположенности к болезни.

Специалисты ознакомили губернатора 
и с принципом работы онкологической 
телеклиники, открытой в 2015 году. С ее 
помощью иркутские медики могут полу-
чить консультации европейских светил в 
режиме онлайн. С помощью телемедицин-
ской установки онкологи провели сеанс 
связи со своими коллегами из Берлина 
(Германия). Несмотря на то что в Герма-
нии было два часа ночи, немецкие коллеги 
охотно пообщались с сибиряками, расска-
зав о преимуществах телеклиники. На кон-
силиуме, проходящем в режиме реального 
времени, медики могут обсудить лечение 
тяжелых формы онкологии. Современные 
средства связи позволяют демонстриро-
вать результаты лабораторных обследова-
ний, например, снимки МРТ. Телеклиника 
позволяет сберечь время, которое важно 
при онкологии, и средства на лечение.

– Для обсуждения проблемы могут 
подключаться сразу несколько российских 
клиник, – отметила Виктория Дворничен-
ко. – И решение по разным случаям всег-
да находится. Пока телеклиника связывает 
иркутский онкоцентр только с больница-

ми Германии. В перспективе планируем 
наладить сотрудничество и с другими стра-
нами. Консультации будут проводиться 
не только по онкологии, но и по другим 
заболеваниям, например, сердечно-сосу-
дистым.

В год с помощью телеклиники прово-
дятся десятки консультаций. 

Иркутский областной онкологический 
диспансер – крупнейший в Сибири – ока-
зывает помощь всем больным, с различны-
ми локализациями опухолевых процессов. 
Онкологи могут гордиться новым проры-
вом – в апреле в центре откроется отделе-
ние трансплантологии костного мозга.

В новом отделении уже есть специали-
сты, необходимое оборудование, лабора-
торная база. Завершен ремонт в помеще-
ниях. Заведующая отделением химиоте-
рапии и блока трансплантации костного 
мозга Марина Демченкова пояснила, что 
пересадка костного мозга – это опера-
тивное вмешательство, которое дает шанс 
на жизнь людям, страдающим онкологи-
ческими заболеваниями – лимфомой и 
миеломной болезнью.

– Сегодня наблюдаются свыше 2 тысяч 
пациентов с лифмозаболеваниями, 300 
пациентов в год мы берем на первичный 
прием. Около 60 пациентов в год с угро-
зами рецидива заболеваний нуждаются в 
трансплантации костного мозга, – расска-
зала специалист.

В отделении, рассчитанном на 12 коек, 
оборудованы палаты, где специальная 
вытяжка с трехступенчатой очисткой воз-
духа обеспечит стерильную чистоту. 

Раньше для проведения транспланта-
ции костного мозга пациенты выезжали в 

Москву, Санкт-Петербург, Новосибирск. 
Теперь затраты пациентов значительно 
сократятся.

– Главная задача сегодня – формиро-
вание областного регистра костного мозга. 

Все региональные регистры объедине-
ны в национальный банк, мы планируем 
туда войти. Так будет легче найти донора, 
– пояснила Марина Демченкова.

После знакомства с новейшими мето-
диками лечения глава региона принял 
участие в работе международной научно-
практической конференции «Инноваци-
онные технологии в онкологии». На нее 
съехались опытные практикующие хирур-
ги, специалисты диагностических служб 
из разных городов России, онкологи из 
Франции, студенты, интерны. Кроме того, 
в режиме онлайн-конференции к работе 
коллег присоединились онкологи из Брат-
ска, Ангарска, Усолья-Сибирского.

Губернатор поблагодарил российских и 
зарубежных гостей за визит.

– Повод для конференции очень важен 
–75 лет со дня создания онкослужбы в 
Иркутской области. Юбилей наши меди-
ки встречают на марше. У нас есть много 
планов по развитию онкослужбы и всей 
системы областного здравоохранения, мы 
все время находимся в движении и разви-
тии, – подчеркнул Сергей Левченко. 

Глава региона выразил надежду, что в 
самое ближайшее время иркутские онко-
логи возьмут еще одну высоту в уровне 
оказания медпомощи населению. 

– Я хочу, чтобы благодаря вашей дея-
тельности у всех больных были перспекти-
вы и надежда на выздоровление, – поже-
лал губернатор.

Генеральный директор Националь-
ного медицинского исследовательского 
радиологического центра Андрей Каприн 
(Москва) в своем выступлении подчер-
кнул, что усилиями областных властей и 
лидеров регионального здравоохранения, 
в частности, усилиями главного онколога 
области Виктории Дворниченко в При-
ангарье создана и эффективно действует 
уникальная система оказания онкологиче-
ской помощи населению.

– Служба онкологии в Иркутской 
области чуть старше службы онкологии, 
созданной в России. Онкологическая 
служба в нашей стране была организована 
в апреле 1945 года. И сегодня рак остается 
серьезным и грозным заболеванием, кото-
рое ставит перед специалистами больше 
вопросов, чем ответов. 

Директор объединенного больничного 
комплекса Госпитального университетско-
го центра Гренобля (Франция) Жан-Жак 
Рамбо отметил роль регионов России и, в 
частности, Иркутска в борьбе с онкозаболе-
ваниями. Гость рассказал о работе француз-
ских онкологов, о необходимости усиливать 
профилактику заболевания у населения.

Директор НИИ детской гематологии 
и трансплантологии им. Р. Горбачевой 
(Санкт-Петербург) Борис Афана сьев пред-
ставил коллегам доклад о проблемах и пер-
спективах развития трансплантации кост-
ного мозга.

Настанет время, когда практикующие 
онкологи Иркутска скажут по этой про-
блематике и свое веское слово.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Новый прорыв в медицине
Иркутские онкологи будут проводить 
операции по пересадке костного мозга

ВИЗИТ

Министр обороны генерал 

армии Сергей Шойгу в ходе 

рабочей поездки в войска 

Центрального военного 

округа побывал в Иркутской 

области, сообщает пресс-

служба Министерства 

обороны РФ. 

Сергей Шойгу проверил выполнение 
государственного оборонного заказа на авиа-
ционном заводе корпорации «Иркут», про-
инспектировал авиаполк Дальней авиации 
«Белая» в Иркутской области и проверил 
организацию несения боевого дежурства 
на радиолокационной станции поколения 
«Воронеж-М» в районе Усолья-Сибирского.

В рабочей поездке министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу вместе со 
своими заместителями Юрием Борисо-
вым, генералом армии Дмитрием Булгако-
вым, Алексеем Дюминым и Николаем Пан-
ковым осмотрел цеха авиазавода и провел 
рабочее совещание с участием руковод-
ства Объединенной авиастроительной 
корпорации и НПО «Иркут». Генерал 
армии Сергей Шойгу обратил внимание 
участников совещания на необходимость 
строгого соблюдения не только графика 
поставок в войска авиационной техники 
различных типов, но и качества поставля-
емой продукции для Вооруженных сил РФ.

Как сообщила пресс-служба областно-
го правительства, министр обороны Сер-
гей Шойгу дал поручение своему ведом-
ству в кратчайшие сроки решить вопрос с 
передачей земель на территории бывшего 
военного городка ИВВАИУ в собствен-
ность Иркутской области.

– Мы также обсудили строительство 
кадетского корпуса на совместных нача-
лах и в будущем – Суворовского училища. 

От своих позиций Министерство обороны 
не отступает, мы последовательно будем 
этим заниматься. Если достаточно быстро 
решится вопрос с землей, то уже в течение 
этого года мы можем приступать к проек-
тированию и дальнейшему финансирова-
нию работ, – сообщил губернатор Иркут-
ской области Сергей Левченко.

Министр обороны в Иркутской обла-
сти проинспектировал авиаполк Дальней 
авиации «Белая», где заслушал команду-
ющего Дальней авиацией генерал-лейте-
нанта Анатолия Жихарева о ходе боевой 
подготовки в авиачасти и состоянии техни-
ческой исправности самолетов.

Кроме того, Сергей Шойгу побывал в 
войсковой части в Усольском районе, где 
проверил организацию несения боевого 
дежурства на радиолокационной станции 
нового поколения «Воронеж-М», создан-
ной по технологии высокой заводской 
готовности. В ходе рабочего совещания с 
участием заместителей министра оборо-
ны, главнокомандующего Воздушно-кос-
мическими силами генерал-полковника 

Виктора Бондарева и командующего Даль-
ней авиацией генерал-лейтенанта Ана-
толия Жихарева руководитель военного 
ведомства генерал армии Сергей Шойгу 
поставил задачу реализовать в 2016 году 
все мероприятия плана перспективного 
развития инфраструктуры аэродрома.

Во время посещения станции глава 
военного ведомства вместе с заместите-
лями министра обороны генералом армии 
Дмитрием Булгаковым, Юрием Борисо-
вым, Николаем Панковым и Алексеем 
Дюминым принял участие в плановом 
еженедельном селекторном совещании 
Минобороны России с участием руково-
дящего состава Вооруженных сил. В ходе 
селектора генерал армии Сергей Шойгу 
поставил задачу неукоснительно соблю-
дать графики введения в строй объектов 
инфраструктуры в воинских частях, куда в 
2016 году запланированы поставки совре-
менного вооружения и военной техники.

Юрий ЮДИН

41 
млн рублей 

возвращен в бюджет региона после проверок 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области 

в 2015 году. 

Проверил готовность
Министр обороны Сергей Шойгу побывал в Приангарье
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РЕПОРТАЖ

Губернатор Иркутской области 

Сергей Левченко, обещавший 

в предвыборных лозунгах, что 

он услышит голос каждого и не 

допустит, чтобы власть была 

сама по себе, а люди – сами 

по себе, держит слово. По его 

поручению представительный 

десант министров областного 

правительства отправился 

знакомиться с состоянием дел на 

территории. Первым на маршруте 

«министерского десанта» оказался 

Слюдянский район.

В «предбаннике» думского зала Слюдянки 
к двум часам дня не протолкнуться. Десятки 
жителей со всего района приехали на встречу 
с министрами Иркутской области. У каждого 
свои беды и проблемы, всем хочется быстрее 
попасть на прием. Тем не менее давки нет: 
посетители дисциплинированно организуют 
живую очередь.

– Не помогут здесь, буду писать Путину, – 
говорит одна из женщин.

– Да пожалейте вы Путина. Вся эта корруп-
ция, наркомания, войны, как он только выдер-
живает, – отвечает другая.

Разговоры на политическую тему сменяют-
ся расспросами, кто с какой жалобой пришел 
к министрам. Примерно каждого второго бес-
покоит оплата в Фонд капитального ремонта. 
С одним из таких ходоков мы и направляем-
ся в зал заседаний районной думы, где сидят 
руководители сразу четырех министерств – 
строительства, дорожного хозяйства, а также 
здравоохранения, образования и жилищной 
политики.

– Я по поводу капитального ремонта, – 
обратился пенсионер Михаил Перов к замести-
телю министра жилищной политики и энерге-
тики Иркутской области Андрею Никитину. – 
Не было, не было этих поборов, а тут приходит 
квитанция с суммой 5333 рубля, накопившейся 
с сентября 2014 года.

– Значит, вы получили платежку впервые 
за все это время?

– Да.
Как выяснилось, многим слюдянцам квитан-

ция об оплате за капремонт пришла впервые, 
хотя вся область платит уже почти полтора года. 
Естественно, министерству предстоит разо-
браться, почему так произошло, ведь теперь 
людям предстоит единовременно выложить 
большие, а для кого-то неподъемные суммы.

Единственное, что может утешить Михаила 
Перова, это сообщение из уст замминистра, что 
в скором времени благодаря поправкам в закон 
льготу в 50% по взносам за капремонт домов 

получат граждане старше 70 лет и в 100% – 
граждане старше 80 лет. Нагрузка на кошелек 
пожилого пенсионера существенно снизится.

Валентина Туктарева вскрывает предста-
вителю жилищного министерства еще одну 
проблему. В 2014 году восьмиквартирный дом 
по улице Ивана Тонконога, 15, в котором она 
проживает, был капитально отремонтирован. 
15% затрат взяли на себя жильцы, на каждого 
вышло от 35 до 49 тыс. рублей. Теперь же и с 
них берут плату за капремонт, хотя он не пона-
добится еще очень много лет.

– Мы просим нас освободить от платежей 
хотя бы на пять лет, возможно это? – обрати-
лась Валентина Николаевна.

– К сожалению, федеральным законом 
такая возможность не предусмотрена, зако-
нодатель не учел подобные случаи, и платить 
обязаны все, – помочь замминистра пока не 
в силах.

И все же в этом обращении есть своя польза, 
губернатор и Законодательное Собрание могут 
обратиться к депутатам Государственной думы, 
чтобы были какие-то послабления для жителей, 
чьи дома только что отремонтировали. Хотя 
вопрос спорный, признают сами же жители 
Слюдянки.

– Это что значит, мы за таких людей пере-
числяли в общий фонд, хотя сидим без ремонта, 
а когда им отремонтируют, с них еще и это 
бремя снимут. Все должны платить сборы в рав-
ной степени, – это уже в приемной думского 
зала рассуждают те граждане, кто еще не попал 
к чиновникам.

К министру образования Валентине Пере-
гудовой очередь заметно меньше, чем к зам-
министру ЖКХ. Выполненное президентское 
поручение о строительстве детских садов по 
всей России снизило напряженность. Теперь 
граждане обращаются к министру с просьбами 
возводить новые сады в более удобных местах, 
поближе к новым микрорайонам.

А вот со школами ситуация гораздо слож-
нее. Совет СОШ № 1 обратился к правитель-
ству региона с ходатайством о строительстве 
нового здания школы. Старое, в деревянном 
исполнении, существует с 1946 года, и капи-
тальный ремонт в нем не проводился с 1951 
года. Проектная мощность учебного заведения 
– 220 мест, но обучаются в нем 430 человек, в 
том числе 102 ребенка с ограниченными воз-
можностями. По словам члена совета школы 
Анны Матаевской, строительство нового зда-
ния было в госпрограмме «Большая перемена», 
но теперь проект почему-то исчез из списка.

– Могу заверить, что строительство школы в 
Слюдянке заложено в программу «Большая пере-
мена», и при наличии средств она будет в бли-
жайшие годы построена, – успокоила школьную 
общественность Валентина Перегудова.

Министр образования Иркутской области 
поделилась первыми впечатлениями от выезд-
ной встречи. Она видит большую пользу в 
таких акциях.

– Не всегда население попадает к министру 
в Иркутске, здесь же можно получить обрат-
ную связь. Когда общаешься с руководителями 
на местах, то вроде все у них хорошо, никаких 
вопросов нет, а выясняется, что проблем много. 
Конечно, решение не всегда зависит только от 
меня как министра образования, но и от ряда 
других ведомств, того же министерства стро-
ительства, министерства финансов, от напол-
ненности регионального бюджета, но с людьми 
общаться надо, – оценила встречу Валентина 
Перегудова.

Ольгу Ширяеву с маленьким ребенком мы 
встретили на выходе, когда она уже пообщалась с 
министром здравоохранения Олегом Ярошенко.

– У меня неспецифический язвенный колит, 
в прошлом году было бесплатное лекарство, а в 
этом его убрали из перечня. У меня просто 
нет средств, чтобы покупать эти таблетки, они 
очень дорогие. Я инвалид II группы, министр 

сказал, что будет решать мою проблему. И еще 
у моего ребенка болезнь Блаунта, бесплатно на 
массаж нас никто не берет, везде требуют день-
ги. По этому вопросу тоже обещали содействие, 
– поделилась бедой Ольга.

Будет нечестно написать, что все обраща-
ющиеся были довольны ответами министров, 
все-таки людям хочется незамедлительного 
решения проблемы, а это, к сожалению, не 
всегда удается сделать.

– Где что-то можно исправить на месте, я 
сейчас дам команду, другие обращения также 
будут разрешены. Все больные получат надле-
жащую медицинскую помощь и лекарствами 
должны быть обеспеченны, – получили мы 
ответ от Олега Ярошенко на вопрос, в силах 
ли он помочь больным, пришедшим сегодня к 
нему на прием.

Также министр здравоохранения дого-
ворился с ветеранами, чтобы те написали 
обращение к местным властям с просьбой 
выделить квартиру в микрорайоне Перевал. 
В ней силами минздрава области организуют 
медицинский пункт, в котором будут прини-
мать врач-терапевт и врач-педиатр, наиболее 
востребованные специалисты. Это позволит 
ветеранам, пенсионерам, мамам, их детям 
получать своевременную помощь в своем рай-
оне, а не ехать далеко в районную поликли-
нику. Этот путь перспективен, по мнению 
министра, в непростое финансово-экономи-
ческое время, когда строительство огромных 
поликлинических комплексов неподъемно для 
бюджета.

– Безусловно, такие встречи позволяют 
максимально оперативно решать вопросы, 
вскрывать проблемы точечно, и когда видишь 
глаза людей, чувствуешь их боль и страдания, 
это позволяет немного по-другому взглянуть на 
ситуацию в здравоохранении. Основная часть 
обращений оправдана, она требует реакции, и 
эта реакция будет, – продолжил министр.

Нескончаемым потоком шли слюдянцы и к 
министру строительства, дорожного хозяйства 
Светлане Свиркиной. Большинство проблем 
касалось незаконной застройки. Тут уж доста-
валось от людей местной власти, которая при-
звана следить за порядком в городе.

– Я проживаю на улице Кутелева, в этом 
доме жил легендарный генерал Карбышев, 
который строил в Слюдянке дамбу и спас город 
от наводнения. Мой дедушка был знаком и с 
Кировым, тоже жившим здесь. А теперь эти 
исторические места превратили в торговую 
площадь. Мой дом окружен магазинами и кио-
сками, которые стоят здесь незаконно. Местная 
власть не реагирует на мои жалобы, дождусь 
ответа министра строительства, и если он меня 
не устроит, пойду к губернатору, – рассказала 
Ольга Бовина.

Мы заодно спросили сидевшего по сосед-
ству от министров мэра Слюдянского района 
Андрея Довжикова, как он относится к критике 
населения, которая звучала сегодня.

– Я понимаю, что люди будут и на меня 
жаловаться. Но этот диалог – большой плюс, 
поскольку жители хотят высказаться и быть 
услышанными. Все вопросы, которые задаются 
в этом зале, мы знаем, владеем ситуацией и ста-
раемся решать эти проблемы. Но, тем не менее, 
та встреча, которая проходит сегодня с мини-
страми, является для нас неким подспорьем, – 
прокомментировал мэр района.

Встреча с министрами проходила до самого 
вечера. К думскому залу после рабочего дня 
тянулись все новые и новые люди. Даже по их 
числу можно было понять, что проблем в Слю-
дянском районе вагон и маленькая тележка. 
Приезжать сюда министрам придется еще не 
один раз.

Иван МАМОНТОВ, 

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Законотворческая 

деятельность

Как правило, проекты новых 
законов предоставляет Заксобра-
нию областное правительство, но все 
чаще их соавторами становятся пар-
ламентарии. В 2015 году депутаты-
«единороссы» приняли участие в раз-
работке 11 законопроектов, восемь из 
которых уже приняты, два находятся 
на рассмотрении, и только один откло-
нен.

По их инициативе были внесены 
изменения в областной закон «О поряд-
ке обеспечения детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родите-
лей, лиц из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
жилыми помещениями в Иркутской 
области», исключившие ранее суще-
ствовавшие возможности проявления 
коррупции. А поправки, внесенные в 
закон о капремонте общего имущества 
в многоквартирных домах, способство-
вали более качественному обследова-
нию домов, подлежащих включению в 
региональную программу капитально-
го ремонта на ближайшее время.

Были разработаны и приняты зако-
нопроекты по изменению структуры 
самого Законодательного Собрания. 
Они позволяют не только устанавли-
вать число заместителей председателя 

Законодательного Собрания на срок 
его полномочий, но и совмещать эту 
должность с должностью председателя 
комитета или комиссии ЗС.

Члены фракции приняли также 
участие в подготовке предложений 
по внесению изменений в некоторые 
федеральные законы. Одно из них 
касается исполнения президентско-
го указа о предоставлении гражданам 
комфортного и доступного жилья. 
Для северных территорий, где высока 
себестоимость жилищного строитель-
ства и дефицит квалифицированных 
строительных кадров, эта задача порой 
не по силам. Депутаты предложили 
внести корректировки в Жилищный 
кодекс РФ, позволяющие на основании 
письменного согласия предоставлять 
гражданину взамен ветхого аварийно-
го жилья другое равноценное жилое 
помещение в любом населенном пун-
кте субъекта РФ.

Депутатский контроль

Как и прежде, депутатский кон-
троль остается одной из важнейших 
задач в работе депутатов фракции, 
отметил Борис Алексеев.

– Депутаты отслеживали дина-
мику развития сельских террито-
рий, положение дел в лесной отрас-
ли, жилищные условия для молодых 

семей и молодых специалистов, работу 
пригородного пассажирского транс-
порта и многое другое. Действенным 
средством в арсенале законодателей 
остается депутатский запрос. Толь-
ко в прошлом году членами фракции 
направлено два таких запроса в адрес 
губернатора области.

Один из них, авторами которого 
являются депутаты Игорь Гринберг 
и Алексей Козюра, касается строи-
тельства пешеходного моста на стан-
ции Половина Черемховского района. 
За последние четыре года, сообщают 
они, там произошло 12 несчастных 
случаев со смертельным исходом, и 
эта печальная статистика будет только 
увеличиваться. На возведение перехо-
да необходимо 96 млн рублей. Область 
готова выделить средства на строи-
тельство сходов и благоустройство 
территории, но ВСЖД готова подклю-
читься к проекту на условиях только 
паритетного финансирования, а пока 
предлагает ограничиться прокладкой 
одноуровневого перехода со световы-
ми и звуковыми предупреждающими 
сигналами. По мнению депутатов, это 
не решает проблемы безопасности. 
Они настаивают на возведении виа-
дука.

Темой второго запроса, сделанно-
го Натальей Дикусаровой и Геннади-
ем Нестеровичем, тоже стали мосты. 
Депутаты обратились к губернатору 
области с просьбой включить в одну 
из государственных программ расходы 
на строительство пешеходных мостов, 
разрушенных в результате паводков 
в Чунском, Тулунском и Слюдянском 
районах. Особо страдают жители 
поселка Веселый. Еще 10 лет назад был 
полностью снесен пешеходный мост 
через реку Чуна, связывающий две 
части поселка. И все эти годы каждая 
поездка в школу, на почту, в магазин, 
особенно во время ледостава и ледо-
хода, связана с риском для жизни. На 
все эти мосты, подчеркивают депута-
ты, уже готова проектно-сметная доку-
ментация, и дело только в финансиро-
вании строительства.

Продолжает оставаться на контроле 
запрос трех ангарских депутатов: Олега 
Тюменева, Виктора Шопена и Алек-
сандра Лобанова о достройке школы в 
микрорайоне 7А города Ангарска. Ее 
строительство началось в 1992 году, а с 
1999 года работы не велись по причине 
отсутствия финансирования. В данный 
момент правительство области совмест-
но с Министерством строительства РФ 
решает вопрос о включении объекта 
в федеральную программу по сейсмо-
устойчивости. Кроме того, школа стоит 
первой в списке объектов, которые вой-
дут в федеральную программу по строи-
тельству и капремонту школ «Большая 
перемена», финансирование которой 
начнется в текущем году. 

Не сняты с контроля и еще два депу-
татских запроса, касающихся незакон-
ных вырубок и оборота древесины в 
Нижнеудинском районе, а также хода 
реализации национального проек-
та «Доступное и комфортное жилье 
– гражданам России» на территории 
Иркутской области.

Партийные проекты

Еще одна точка приложения депу-
татских сил – курирование 11 феде-
ральных и восьми областных партий-
ных проектов. 

– Эти проекты, – считает Борис 
Алексеев, – помогают сконцентри-
ровать силы на наиболее актуальных 
проблемах и запросах региона, раз-
работать эффективные технологии их 
решения.

Проект «Народные инициативы», 
реализующийся в Иркутской области 
с 2011 года, стал одним из самых мас-
штабных и самым объединяющим (надо 
отметить, что лишь в двух субъектах 
Федерации осуществляется подобный 
проект). За пять лет его существования 
было выделено 2,97 млрд рублей из 
областного бюджета на решение перво-
очередных задач муниципалитетов. 
Воплотилось в жизнь более 7 тыс. пред-
ложений, высказанных самими жите-

лями городских и сельских поселений 
на своих сходах. Это благоустройство 
территорий, прокладка водопроводов и 
освещение улиц, приобретение музы-
кальных инструментов, костюмов для 
художественной самодеятельности и 
многое другое.

Проект продолжит свою жизнь 
и в 2016 году. Первоначально на его 
реализацию предполагалось выде-
лить из областного бюджета 200 млн 
рублей, но по настоянию депутатов-
«единороссов» финансирование было 
увеличено до уровня 2015 года и соста-
вит 300 млн рублей. 

Один из наиболее важных и обсуж-
даемых партийных проектов – «Новые 
дороги городов России». Одна из его 
задач – удвоение объемов дорожно-
го строительства. В 2014 году стали 
работать муниципальные Дорожные 
фонды, это дало возможность начать 
наводить порядок в систематизации 
и паспортизации всех видов дорог. 
На данный момент идет работа над 
их структурированием и уточнением 
требований к автомобильным дорогам 
общего пользования и объектам улич-
но-дорожной сети в зависимости от их 
функционального назначения. Особое 
внимание планируется уделить подго-
товке квалифицированных кадров для 
реализации дорожных проектов, более 
широко применять инновационные 
технологии и активно распространять 
опыт эффективного государственно-
частного партнерства в сфере дорож-
ного хозяйства.

Благодаря поддержке депутатов 
было выделено почти полмиллиона 
рублей на реализацию проекта «К 
здоровью через движение», благода-
ря которому к адаптивной физкульту-
ре и спорту приобщились около двух 
тысяч детей с ограниченными возмож-
ностями. И не только приобщились, 
но и показали превосходные спортив-
ные достижения. Так, например, три 
человека из Саянска, занимающиеся 
пауэрлифтингом под руководством 
тренера Д. Щербака, попали в состав 
сборной России и приняли участие 

во Всемирных летних Специальных 
Олимпийских играх в Лос-Анджелесе в 
июле прошлого года. Результаты ирку-
тян триумфальны – они завоевали 11 
золотых медалей из 11 возможных. 

Наказы избирателей

Каждый из депутатов, пришедший 
в Законодательное Собрание, принес 
с собой целую папку наказов от своих 
избирателей, которые они высказали 
два года назад, в ходе избирательной 
кампании. 

– Чтобы их осуществить, – рас-
сказал Борис Алексеев, – требуется 
астрономическая сумма – полтрилли-
она рублей. Понятное дело, что она 
неподъемна для областного бюджета, 
даже если ее растянуть на весь срок 
полномочий депутатов нынешнего 
созыва. 

На заседании рабочей группы по 
контролю за реализацией предвыбор-
ной программы ИРО партии «Единая 
Россия», которую возглавляет пред-
седатель Законодательного Собра-
ния Сергей Брилка, был составлен 
перечень наиболее актуальных нака-
зов, состоящий из 530 мероприятий. 
Список был представлен губернатору 
области и получил его одобрение. Он 
заверил, что правительство приложит 
все силы, чтобы наказы воплотились 
в жизнь.

На сегодняшний день уже исполне-
но 77 мероприятий из запланирован-
ных 530. Еще 109 планируется вклю-
чить в областные госпрограммы на 
2016–2018 годы. 

– И это не считая тех просьб, кото-
рые получают мои коллеги на встречах 
с избирателями, – подчеркнул Борис 
Алексеев. – Кому-то они помога-
ют переехать из аварийного жилья в 
новую квартиру, кому-то сделать доро-
гостоящую операцию, кому-то защи-
тить свои интересы в суде… Ни одно 
обращение не остается без внимания.

Александр ПАВЛОВ

Дела и заботы депутатов-«единороссов»
ИТОГИ

Фракция партии «Единая Россия» самая многочисленная 

в Законодательном Собрании Иркутской области. В 

нее входит 31 депутат. За минувший год, как рассказал 

руководитель фракции, председатель комитета по 

законодательству о госстроительстве и местном 

самоуправлении Борис Алексеев, не было ни одного 

важного законопроекта, которому бы не устроили самого 

строгого экзамена на заседаниях фракции. В ходе 

обсуждения в них было внесено более полутора сотен 

поправок.

Хождение в народ
Министры областного правительства посетили Слюдянку

Министр строительства, дорожного хозяйства 

Светлана Свиркина

Министр образования 

Валентина Перегудова
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ПРОГРАММА

Около 6 млн рублей 

будет направлено на 

оказание единовременной 

финансовой помощи 

безработным гражданам 

региона на открытие 

собственного дела в 2016 

году. Об этом сообщила 

министр труда и занятости 

Приангарья Наталья 

Воронцова. 

Помощь предоставляется в рам-
ках ведомственной целевой програм-
мы «Содействие занятости населения 
Иркутской области». Средства на откры-
тие собственного дела в этом году смогут 
получить более 100 безработных жите-
лей региона. Сумма субсидии составляет 
58,8 тыс. рублей. Эти деньги можно 
потратить на ремонт или аренду помеще-
ния, приобретение необходимых инстру-
ментов и расходных материалов, про-
граммного обеспечения, изготовление и 
размещение рекламных материалов.

В 2015 году единовременную финан-
совую помощь на организацию своего 
дела получили 77 безработных граждан. 
Среди них иркутянка Ольга Баянова. 
Благодаря участию в программе жен-
щина в сентябре прошлого года откры-
ла группу продленного дня «Детский 
дворик». На днях ее посетила министр 
труда и занятости Наталья Воронцова. 

Ольга Баянова осталась без работы, 
когда сократили ее должность в энерге-
тической компании. Почти год женщи-
на простояла на учете в центре занято-
сти населения в ожидании подходящей 
вакансии. Не сумев трудоустроиться, 
она рассказала сотрудникам центра о 
своей идее открыть группу продленно-
го дня. Ее поддержали и отправили на 
курсы предпринимателей. Ольга соста-
вила бизнес-план, собрала необходи-
мые документы и получила субсидию. 
Деньги потратила на аренду помещения 
для «Детского дворика».

Родители приводят сюда детей с утра 
до начала школьных занятий, либо в 
обед после их окончания. На постоян-
ной основе группу посещают 15 детей. 
Стоимость для одного ребенка – 6 тыс. 
рублей в месяц. Ольга Баянова призна-
ется, что родителей привлекает невы-
сокая цена и уютная домашняя обста-
новка. Сейчас на занятиях дети осваи-
вают технику параллельного плетения 
из бисера. Из мелких бусинок ребята 
плетут лилии, которые подарят своим 
мамам на 8 Марта. 

Ольга Баянова признается, что дохо-
ды от деятельности центра минималь-
ные, они направляются на развитие 
бизнеса. Так, в декабре прошлого года 
при продленке была открыта мастер-
ская рукоделия для детей и взрослых. 
Здесь проводится обучение бисеропле-
тению, вязанию крючком и другим тех-
никам.

Открыть свое дело при поддерж-
ке областного бюджета может каж-
дый безработный. Для этого, пояснила 
Наталья Воронцова, необходимо встать 
на учет в центре занятости населения 
по месту жительства, где вас прокон-

сультируют по вопросам организации 
бизнеса. 

– Мы также возмещаем расходы 
гражданина на подготовку необходи-
мых бумаг для государственной реги-
страции в качестве предпринимателя. 
Это небольшие средства, которые при 
эффективном применении способству-
ют реализации прав граждан на эффек-
тивную занятость и защиту от безрабо-
тицы, – сказала министр. 

Она заметила, что данная программа 
реализуется в регионе с 2009 года. Около 
2,5 тыс. граждан получили выплаты на 
общую сумму 490 млн рублей. Самые 
активные участники – жители Иркут-
ска, Ангарска, Шелехова. Они открыва-
ют бизнес в сфере сельского хозяйства, 
бытовых и социальных услуг. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Открыть свое дело
Помогут областные власти 
безработным

ПЛАНЫ

В первом полугодии 

нынешнего года служба 

ЗАГС Иркутской области 

планирует полностью 

оцифровать бумажный 

архив, в котором 

содержится около 8,5 

млн актовых записей. Об 

этом сообщил временно 

замещающий должность 

руководителя службы ЗАГС 

Иркутской области Олег 

Власенко.

По его словам, на сегодняшний день 
в электронный вид переведено более 
70% материала, это около 6 млн акто-
вых записей. Сотрудники органов ЗАГС 
занимаются оцифровкой параллельно 
с основными обязанностями. Объем 
работы большой, поэтому к помощи 
решили привлечь студентов: между 
службой ЗАГС и несколькими вузами и 
техникумами региона подписаны согла-
шения о сотрудничестве. 

Сегодня эту работу выполняют уча-
щиеся Иркутского техникума архитек-

туры и строительства. Весь процесс осу-
ществляется в полном соответствии с 
требованиями федерального закона «О 
персональных данных». Службой был 
заключен договор с образовательным 
учреждением, а также подписаны инди-
видуальные соглашения о неразглаше-
нии персональных данных с каждым 
студентом.

Ребята оцифровывают актовые 
записи о рождении, заключении брака 
и смерти, зарегистрированные в Иркут-

ске в 1920–1940 годы. Все материалы 
рукописные, поэтому со временем чер-
нила выцветают, а бумага рассыпает-
ся. Работа по оцифровке кропотливая, 
требующая большого терпения и усид-
чивости. Нужно правильно прочитать 
фамилию, имя, отчество и другие дан-
ные, затем занести их в общую базу 

с помощью специальной программы. 
Работу студентов курирует сотрудник 
отдела ЗАГС. Всего практику проходят 
16 студентов. За три недели они переве-
ли в электронный вид уже около 50 тыс. 
актовых записей.

Студентка Юлия Волынцева гово-
рит, что такая работа ей нравится, 
правда, сначала было трудно разбирать 
почерк в книгах записей актов. Посте-
пенно привыкла, и теперь без труда 
понимает каждую букву. 

– В одной из книг я нашла запись 
о рождении своего прадедушки. Сна-
чала подумала, что это просто одно-
фамилец, позвонила маме, оказалось, 
что мой родственник – совпадают 
не только фамилия, имя, отчество, 
но и дата рождения, – рассказала 
девушка. 

Все сотрудники службы также парал-
лельно формируют электронный архив, 
чтобы ускорить процесс. Эта работа 
важная и значимая, поскольку позволит 
своевременно перейти на межведом-
ственное электронное взаимодействие. 

К началу этого года в электронный 
вид полностью переведены архивы отде-
лов ЗАГС по Балаганскому, Качугскому, 
Нукутскому, Осинскому, Ольхонскому, 
Усть-Илимскому, Усть-Кутскому, Усть-
Удинскому, Шелеховскому районам. 
Также оцифрованы архивы отделов по 
городу Иркутску (центральный отдел, 
отдел регистрации смерти) и по городу 
Саянску. 

Олег Власенко пояснил, что каж-
дая актовая запись составляется в двух 
экземплярах. Первый остается на хра-
нении в отделе, который регистриру-
ет акт гражданского состояния, второй 
передается в областной архив ЗАГС. В 
общей сложности в областной службе 
ЗАГС хранится более 18 млн актовых 
записей. Ежедневно граждане обраща-
ются за получением справок и повтор-
ных свидетельств. В прошлом году было 
зафиксировано более 150 тыс. заявле-
ний для получения этих услуг. Всего 
за 2015 год в органы ЗАГС Иркутской 
области обратились свыше 350 тыс. 
человек.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото предоставлено службой ЗАГС 

Иркутской области  

Привито 30% жителей 

Юрий Лысанов, главный внеш-
татный специалист-эпидемиолог 
министерства здравоохранения 
Иркутской области, отметил, что 
всего с начала сезона гриппа в реги-
оне было зафиксировано 12 случаев 
заболевания, в том числе один тяже-
лый. 

Жители Приангарья могут зара-
зиться вирусами гриппа A(H3N2), 
A(H1N1), а также группы B. Наи-
большую опасность в плане ослож-
нений представляет собой H1N1, на 
сегодня его распространение среди 
прочих достигает 50%. 

Между тем, по словам Юрия 
Лысанова, повторения последствий 
2009 года, когда этот вирус унес не 
одну человеческую жизнь, не стоит 
опасаться. Штамм А(H1N1) был 
включен в состав вакцины от грип-
па. В Иркутской области к нынеш-
нему сезону традиционного подъема 
заболеваемости прививки от гриппа 
поставили 700 тыс. человек, то есть 
свыше 30% населения региона. Не 
поздно это сделать и сейчас, но сле-
дует понимать, что после вакцина-
ции иммунитет к вирусам выработа-
ется только через 15–20 дней. 

С учетом нынешнего роста забо-
леваемости эпидемиологический 
порог может быть превышен уже 
через неделю. При объявлении 
карантина будет введен запрет на 
проведение массовых мероприятий, 
в больницах ограничат посещения 
пациентов родственниками, персо-
нал медучреждений обяжут носить 
защитные маски. 

Характерная особенность гриппа 
А(Н1N1)2009 – раннее появление 
осложнений, на второй-третий день 
болезни. Ухудшение состояния при 
вирусной пневмонии идет быстры-
ми темпами, и у многих пациентов 
уже в течение 24 часов развивается 
дыхательная недостаточность. 

Главный эпидемиолог отметил, 
что для борьбы с вирусами есть 
только два препарата – тамифлю 
и реленза. Такие лекарства, как 
ингаверин, циклоферон и подоб-
ные являются иммуномодуляторами 
и активизируют собственные силы 
организма для противодействия 
вирусным инфекциям. Юрий Лыса-
нов также напомнил, что любые 
медикаменты следует принимать 
только по назначению врача. 

– Самолечением заниматься не 
стоит. А если у больного темпера-
тура выше 38 градусов, то врач ему 
нужен обязательно, и как можно 
скорее, – рекомендовал он.

Вирус опасен 

для беременных

Как подчеркнула Наталья Про-
топопова, главный акушер-гинеко-
лог Иркутской области, серьезную 
опасность вирус гриппа А(H1N1) 
представляет для беременных жен-
щин. Опыт 2009 года показал, что, 
попадая в ослабленный организм 
будущей мамы, вирус быстро при-
водит к осложнениям, в частности, 
к развитию пневмонии. При этом 
риск осложнений настолько велик, 
что заболевание может привести к 
гибели женщины. В этом году такие 
случаи уже были зафиксированы в 
западной части страны. 

– Беременные зачастую боятся 
принимать противовирусные препа-
раты, но когда речь идет о жизни, 
медлить с этим нельзя. При повы-
шении температуры и появлении 
характерных симптомов гриппа им 
следует как можно быстрее обра-
титься к врачу, который назначит 
необходимое лечение или даст 
направление в стационар, – отмети-
ла Наталья Протопопова.

Главный акушер-гинеколог реги-
она обратила внимание на меры про-
филактики гриппа. Для беременных 
лучший способ защититься от опас-
ного заболевания – не посещать 
людные места, в том числе женские 
консультации, без особой на то необ-
ходимости, носить защитные маски. 

В настоящее время действует 
приказ минздрава области о помо-
щи беременным при гриппе. Жен-
щины с тяжелыми осложнениями в 
виде пневмонии будут в обязатель-
ном порядке госпитализироваться в 
Иркутскую областную клиническую 
больницу. 

Наталья Протопопова также 
напомнила, что с 2014 года вакцина-
ция беременных от гриппа включе-
на в национальный календарь при-
вивок, и рекомендовала женщинам 
этой возможностью не пренебре-
гать. 

Пандемичный грипп

Александр Ляпунов, канди-
дат биологических наук, старший 
научный сотрудник лаборатории 
трансмиссивных инфекций ФГБНУ 
«Научный центр проблем здоровья 
семьи и репродукции человека», 
рассказал, что все вирусы гриппа 
группы А изначально возникли в 
популяции водоплавающих птиц. 
Затем они переходили к свиньям, 
лошадям, людям. 

– Вирус А(Н1N1) впервые после 
долгого перерыва был обнаружен у 
человека в 2009 году в Мексике. В 
нем смешался генетический матери-
ал свиней, птиц и людей. Таким обра-
зом, сейчас этот грипп свиным уже 
назвать нельзя, – подчеркнул Алек-
сандр Ляпунов. – Правильно будет 
считать его пандемичным гриппом 
(пандемии, в отличие от эпидемий, 
охватывают сразу несколько конти-
нентов и длятся не один год). 

В 2010–2011 годах распростра-
нение этого вируса пошло на спад, 
а сейчас вновь набирает оборо-
ты. Ученый напомнил, что грипп, 
известный как «испанка» и свиреп-
ствовавший в 1918 году, тоже был 
вызван вирусом А(Н1N1). Сейчас он 
уже не несет за собой тех ужасных 
последствий, и не только благодаря 
развитию медицины. 

– Вирусу не выгодно убивать 
хозяина, ведь вместе с ним погибнет 
и он сам. Задача вируса – жить как 
можно дольше и оставить большое 
потомство. Поэтому в дальнейшем 
он «научится» сосуществовать с 
человеком, не причиняя ему боль-
шого вреда, – отметил Александр 
Ляпунов.

Что касается птичьего гриппа 
(H5N1), которым регулярно пугают 
человечество, то им можно заразить-
ся непосредственно от птицы, люди 
между собой этот вирус не распро-
страняют. 

За перелетными пернатыми в 
Байкальском регионе тщательно 
следят. Ученые берут пробы у чаек, 
уток и других водоплавающих в 
дельте Селенги, на Байкале, неко-
торых водохранилищах. Последние 
результаты свидетельствовали о 
переносе штаммов из Юго-Восточ-
ной Азии в Прибайкалье. Вирусы 
могут видоизменяться, составлять 
между собой разные комбинации. 
Но есть надежда, что о появлении 
этих новых видов мы узнаем зара-
нее. 

Юлия УЛЫБИНА

Служба ЗАГС к лету оцифрует архив

Свиной грипп 
наступает
Врачи призывают 
не заниматься 
самолечением 

СПРАВКА

Вирус гриппа A(H1N1) легк о переда-
ется от человека к человеку, вызы-
вает респираторные заболевания 
разной тяжести, чаще всего поража-
ет пожилых людей, маленьких детей, 
беременных женщин, а также граждан 
с ослабленным иммунитетом, страда-
ющих хроническими заболеваниями. 
Самые распространенные симптомы 
гриппа А(Н1N1): высокая температу-
ра тела (97%), кашель (94%), насморк 
(59%), боль в горле (50%), головная 
боль (47%), учащенное дыхание (41%), 
боли в мышцах (35%), конъюнктивит 
(9%). В некоторых случаях наблюда-
ются симптомы желудочно-кишечных 
расстройств: тошнота, рвота (18%), 
диарея (12%).

АКТУАЛЬНО

В регионе растет заболеваемость острыми 

респираторными инфекциями. По информации 

Управления Роспотребнадзора по Иркутской 

области, ее уровень пока находится ниже 

эпидемического порога на 36%. В столице региона 

ситуация сложнее – до пороговых значений 

осталось 12%. Уже зарегистрировано восемь 

случаев гриппа (А(H1N1)2009), известного как 

свиной грипп.

58,8 
тыс. рублей

может получить безработный 
из областного бюджета на 

открытие собственного дела. 

В областной службе ЗАГС хранится более 18 млн 

актовых записей. Ежедневно граждане обращаются 

за получением справок и повторных свидетельств. 

В прошлом году было зафиксировано более 150 тыс. 

заявлений для получения этих услуг. Всего за 2015 

год в органы ЗАГС Иркутской области обратились 

свыше 350 тыс. человек.

Министр труда и занятости Наталья Воронцова посетила группу продленного дня, открытую при поддержке 

областного бюджета
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СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

Строящиеся молочно-

товарные фермы, цех 

по переработке молока, 

новая сельхозтехника – 

возрождение сельского 

хозяйства в селе Амур 

Куйтунского района 

началось с появления 

компании-инвестора.

Немного ис тории

В Куйтунском районе многие села 
и деревни имеют интересные назва-
ния. Есть исконно русские – Броды, 
Боровое, множество бурятских – 
Тобино, Тулюшка, Каразей, Хаихта. 
Некоторые названы по фамилии жите-
лей – Овчинниковский, Андрюшино, 
Минчуково, или в качестве отражения 
советской действительности – Май-
ский, Октябрьский. По желанию куп-
цов – владельцев тулунского вино-
куренного завода появился в районе 
АН-завод (Александра Невского завод), 
который сгорел еще до революции, но 
название поселку все же успел дать. А 
Кутузову Падь возле села Тельбы, гово-
рят, назвали по такому случаю: охотни-
ки на привале в этой пади обнаружили 
газету с портретом Кутузова, бережно 
расправили листок, затесали сосну и 
прибили на нее портрет полководца. 

Название села Амур отношения к 
дальневосточной реке, скорее всего, не 
имеет. Оно происходит от эвенкийско-
го «амар» – «задний», «находящийся 
позади». Расположено село действи-
тельно на задворках – примерно в 
30 км к западу от районного центра 
– поселка Куйтун. Впрочем, кто-то 
считает, что Амур, образованный в 
1922 году, название получил в честь 
генерал-губернатора Восточной Сиби-
ри Николая Николаевича Муравь-
ева-Амурского.

Когда-то здесь кипела жизнь. Рабо-
тал колхоз «Годовщина Октября». На 
сельских улицах звенел детский смех, а 
на танцплощадке было тесно от веселя-
щейся молодежи. После развала колхо-
за работать стало негде. Люди уезжали 
из села. Оставались старики и сред-
нее поколение, живущее натураль-
ным хозяйством. Несколько лет такой 
жизни, и сгинуло бы, наверное, это 

село, как ушли в историю сотни тысяч 
ему подобных деревень. Но нашлись 
предприниматели-инвесторы, решив-
шие возродить в Амуре сельскохозяй-
ственное производство. На средства 
ООО «Возрождение» сегодня здесь 
строятся две молочно-товарные фермы 
на 400 голов дойного скота, расширя-
ются посевные угодья и готовится к 
открытию новенький модульный цех 
по переработке молока. Пока он запу-
щен в тестовом режиме. 

Импортозамещение 

по-сибирски

Небольшое компактное строе-
ние на краю фермы видно издалека. 
Солнечные лучи весело отражаются 
в оконных проемах, пускают зайчики 
от металлической крыши и новеньких 
сэндвич-панелей. Вокруг – никако-
го строительного мусора. Соблюдать 
чистоту требуют и при входе в цех. 
На пороге нас обряжают в хрустящие 
белоснежные халаты и колпаки, а на 
ноги заставляют надеть бахилы. Дирек-
тор ООО «Возрождение» Владислав 
Бугрименко подробно рассказывает о 
производственном процессе:

– Здесь у нас происходит приемка 
молока. Машина подъезжает, подсо-
единяется шланг, и молоко по нему 
поступает в цистерну для очистки. В 
ней установлены фильтры, рядом бак, 
куда под давлением насосов молоко 
подается в емкость на 2,5 тыс. литров. 
На емкости установлен счетчик приема 
продукции. Компьютер считает каж-
дый поступивший литр.

Непосредственно на пункте приема 
осуществляется анализ поступившего 
молока. Его проверяют на жирность, 
кислотность, определяют количество 
белка и наличие в продукте воды. 
Линия переработки полностью авто-
матизирована. Сотрудникам остается 
только следить за монитором. 

Пастеризованное молоко жирно-
стью 3,2 и 2,5% фасуют в литровые 
полиэтиленовые пакеты. Кроме цель-
ного молока производят сливки, смета-
ну, «Снежок», творог, адыгейский сыр 
и сливочное масло.

– Готовую продукцию мы поставля-
ем в Братск, Тулун и Куйтун. Количество 
напрямую зависит от заявок, – расска-
зывает главный технолог Анна Обере-
мок. – Молока производим 700 литров 
за смену, сметаны – 200–240 кг, кефи-
ра – 200 л, снежка – 150 л, творога – 
100 кг. Могли бы производить гораздо 
больше, но не хватает сырья.

Пока цех работает на молоке от 
собственных буренок. На ферме пред-

приятия содержится 138 дойных коров. 
Для увеличения объемов пытаются 
привлечь к сдаче молока с личных под-
ворий местное население. 

– Наш цех может перерабатывать 
до 5 тонн молока за смену – обору-
дование позволяет, – поясняет Вла-
дислав Бугрименко. – При необходи-
мости будем расширяться. Конструк-
ция – модульная. Можно спокойно 
присоединить еще несколько цехов, 
увеличить ассортимент – выпускать 
йогурт, бифидопродукцию. Можно 
организовать поставку в соседний 
Нижнеудинский район. Сейчас они 
покупают молочку красноярского 
производства в тетрапаках. А у нас 
есть собственная техника, которая 
ежедневно могла бы привозить све-
жий продукт на прилавки торговых 
центров. Молоко в розницу мы реа-
лизуем по 45 рублей за литр. По сегод-
няшним ценам – это, согласитесь, 
недорого.

Впрочем, проблема недостат-
ка молока вскоре будет решена. Уже 
сегодня в Амуре заложен фундамент 

под строительство двух молочно-товар-
ных ферм на 400 голов дойного стада. 
Ведутся переговоры о покупке породи-
стых черно-пестрых коров. 

– Пока у нас 423 головы скота, 
стремимся довести поголовье до полу-
тора тысяч, – рассказывает директор. 
– Кроме молочного направления раз-
виваем мясопереработку. В соседнем 
Кундуе работает забойный цех. Там 
производят полукопченую и вареную 
колбасы, мясной фарш и сардельки. 
Все натуральное, без добавок и уси-
лителей вкуса. Завод рассчитан на 
переработку 10 голов скота за смену. 
Здание большое, можно в разы уве-
личить объемы, но также требуется 
реконструкция.

Для обеспечения КРС кормами 
предприятие занимается растениевод-
ством. В собственности и аренде «Воз-
рождения» – 2 тыс. га земель. Выра-
щивают кормовые и зерновые куль-
туры, многолетние травы. Есть свои 
пастбища. 

– Хотим расширяться как мини-
мум до 3 тыс. га, – делится плана-

ми Владислав Бугрименко. – Нынче 
заложили 700 га паров. Земли были 
запущенные. Для обработки пашни 
приобрели в лизинг технику – тракто-
ра, посевной комплекс, бороны, кормо-
уборочный комбайн. 

Пока основные работы ООО «Воз-
рождение» ведет за собственные сред-
ства. Реанимация сельского хозяйства 
обошлась предприятию уже в 50 млн 
рублей. Для дальнейшего развития 
планируется участвовать в областных 
и федеральных программах. Руко-
водство понимает – чтобы составить 
серьезную конкуренцию импортным 

продуктам, требуются немалые капи-
таловложения.

– Попрошайничать у государства 
мы не намерены. Пока есть возмож-
ность, будем строиться на свои день-
ги, – заключает Владислав Бугримен-
ко. – Но и от помощи, конечно, не 
отказались бы. Очень рассчитываем на 
поддержку. Общеизвестно – охотнее 
помогают тем, кто работает. А мы уже 
сделали немало – есть что показать, 
чем похвалиться.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Возрождение Амура
В Куйтунском районе открывается молочный цех

ВСХП-2016

Нынешним летом в 

Иркутской области, 

как и по всей стране, 

состоится Всероссийская 

сельскохозяйственная 

перепись. Подготовка к 

ней идет полным ходом. 

О том, какие шаги в 

этом направлении уже 

сделаны, рассказывает 

начальник отдела 

статистики сельского 

хозяйства Иркутскстата 

Ольга Пермякова. 

– Ольга Петровна, с чего началась 

подготовка к переписи в Иркутской 

области?

– С проверки «паспортного» 
режима. Дело в том, что своеобраз-
ным паспортом сельских администра-
ций являются похозяйственные книги 
– источник информации о прожи-
вающем населении: количество, пол, 
возраст, адрес, размер земельного 
участка, наличие скота. Проверку книг 
не выдержали многие муниципаль-
ные образования Иркутской области. 
Недостатки в ведении похозяйствен-
ных книг были выявлены практиче-
ски повсеместно: несвоевременное 
обновление записей о домовладениях, 
неполные сведения по вновь освоен-
ным участкам. Имелись расхождения 
с данными Управления Росреестра по 
региону. Есть проблемы с учетом лич-
ных подсобных хозяйств в городской 
местности. В некоторых поселениях 
допускался двойной учет. Например, в 
Осинском районе скот фермеров оши-
бочно отражали в книгах учета как 
принадлежащий личным хозяйствам. 

– Как вы использовали похозяй-

ственные книги? 

– Информация из этих бесценных 
книг – основа для составления спи-
сков самой многочисленной катего-
рии сельхозпроизводителей – личных 
хозяйств населения. Пришлось прове-
сти большую работу: сверили данные 
со списками Управления Росреестра, 
уточнили фактические адреса, удали-
ли ликвидированные объекты, внес-
ли новые хозяйства. Этот учет помог 
сформировать списки личных хозяйств 
населения главным образом сельской 
местности. Списки в городах состав-
лялись с помощью специально привле-
ченных работников – регистраторов. 
Работу затрудняло отсутствие инфор-
мации. Во многих районах нам не смог-
ли предоставить списки фермерских 
хозяйств. Часто зарегистрированные 
фермеры не осуществляют сельхозде-
ятельность, не имеют земельных участ-
ков и скота, но не ликвидировали юри-
дически свое хозяйство и продолжа-
ют существовать в качестве «мертвых 
душ».

– Сельхозперепись должна охва-

тить и садоводов?

– И это тоже головная боль, пре-
жде всего, в части получения инфор-
мации о тех дачных, садоводческих, 
огороднических объединениях, пред-
седатели которых не откликнулись на 
запрос Иркутскстата и не предостави-
ли актуализированные списки владель-
цев земельных участков. Порой работу 
затрудняла некорректность предостав-
ленных списков. Например, на один 
адрес – два владельца и более, много 
фамилий умерших или уехавших вла-
дельцев, несоответствие фактических 
адресов данным Управления Росрее-
стра. Объединения зарегистрированы 
много лет назад, а между тем переиз-
бирались председатели и казначеи, 
менялись номера телефонов. Еще очень 
много небольших кооперативов, всего 
на несколько участков, где нет ни пред-
седателя, ни казначея. В связи с этим не 
было возможности уточнить данные по 
всем участкам. Приходилось использо-
вать разные методы: обращаться к пред-
седателю ассоциации садоводов, главам 
поселений, СМИ, в структуры ГО и ЧС. 

– Кто ищет, тот найдет?

– Найдем! Даже если придется 
переквалифицироваться в археологов 
и буквально вести раскопки. В Осин-
ском районе мы использовали все 
имеющиеся ресурсы: сведения архи-
ва, Гостехнадзора, Росреестра, похо-
зяйственного учета поселений, управ-
ления сельского хозяйства, отдела 
экономического развития района. А в 
Ангарске наши коллеги столкнулись 
с нестандартной ситуацией – нали-
чием садоводств, зарегистрированных 
дважды, с одинаковыми названиями 
и разными кодами в статистической 
базе юридических лиц; действующих, 
но исключенных из налоговой базы; 
зарегистрированных садоводств без 
земельного надела. Разыскать их порой 
невозможно.

– Это, безусловно, проблемный 

контингент. Наверное, намного легче 

шла работа над списками сельхозорга-

низаций и фермерских хозяйств, ведь 

они все наперечет?

– И здесь возникали вопросы: 
включать ли в списки те сельхозорга-
низации, что фактически не работают, 
но официально не ликвидированы. Нет 
информации об их судьбе и нет воз-
можности связаться с бывшими руко-
водителями. Часть земель этих предпри-
ятий передана фермерским или личным 
хозяйствам, другая часть – в фонд рас-
пределения земель. Разбираться в схеме 
передачи этого главного ресурса очень 
сложно. Не меньше вопросов было и 
по фермерам. Например, несовпадение 
юридического адреса регистрации с 
фактическим местом деятельности.

– Как не запутаться в такой массе 

объектов, подлежащих переписи? Вы 

контролируете их количество?

– Хорошее средство для контро-
ля – карта, на которой статистик, как 
настоящий штурман, прокладывает 
свой маршрут. 

– Статистик, похоже, освоил массу 

«смежных» специальностей. Он и 

археолог, и штурман! Еще в какой-то 

роли выступает?

– Кое-где работникам статистики 
приходилось самим сверять адресное 
хозяйство на местности. Отсутствие 
на зданиях номера дома или таблички 
с названием улицы приводит к нера-
циональным затратам времени на пои-
ски нужного адреса. От этого страда-
ют многие службы – скорая помощь, 
пожарные, спасатели. Такая судьба 
ждет и статистов в период крупных 
обследований. Не приведенное в поря-
док адресное хозяйство создает массу 
неудобств. Еще одна проблема – без-
надзорные собаки. С ней регистра-
торы столкнулись в Нижнеилимском 
районе. 

– Списки, наконец, составлены. 

Что дальше?

– А дальше – новые проблемы. 
На сей раз они касаются переписного 
районирования, разделения районов 
на счетные и инструкторские участ-
ки. Сложности обусловлены большой 
удаленностью населенных пунктов, 
отсутствием качественных дорог и 
регулярного транспортного сообще-
ния. В маленьких деревнях не хватало 
объектов переписи для обеспечения 
полной нагрузки переписчика. Счет-
ные участки пришлось формировать 
из населенных пунктов разных сель-
ских и поселковых администраций. 
Эта вынужденная мера тоже сопряже-
на с неудобствами. Неизбежны боль-
шие затраты времени на разъезды и 
высокая потребность в транспортных 
услугах. 

– Расходы на транспорт будут ком-

пенсироваться?

– Да. На эти цели предусмотрены 
субвенции из федерального бюджета. 
На уровень муниципалитетов доводят-
ся определенные суммы, их надо опти-
мально распределить. И это, пожалуй, 
самый серьезный вопрос подготовки 
к переписи. Для дальнейшей работы 
районным администрациям предо-
ставлена вся информация. Рассчи-
тан километраж между населенными 
пунктами, выбраны наиболее прием-

лемые маршруты. Кроме определения 
расходов на транспорт, требуется рас-
смотреть вопрос о помещениях для 
переписчиков, оснащении их связью 
и охраной. 

– Как население отнеслось к реги-

страторам, совершающим предвари-

тельный обход?

– В основном с пониманием, хотя 
отдельные нюансы, не скрою, были. 
Регистраторов часто спрашивали, 
будут ли выделяться деньги на разви-
тие частного подсобного хозяйства.

В заключение хочу сказать, что мы 
рассчитываем на ответственное отно-
шение к предстоящей переписи всех 
государственных структур, органов 
местного самоуправления, ведь они 
в первую очередь заинтересованы в 
результатах этой работы. 

Надеемся на крупных сельхоз-
производителей и наших кормильцев 
«калибром» поменьше. Сельхозорга-
низации, фермеры, индивидуальные 
предприниматели в установленные 
сроки должны предоставить все необ-
ходимые сведения. Хотелось бы также 
рассчитывать на доброжелательность 
и откровенность граждан, владельцев 
личных подсобных хозяйств и завет-
ных соток на дачных участках. Толь-
ко так можно обеспечить полноту и 
достоверность данных переписи, кото-
рые станут основой новых программ по 
развитию аграрного сектора, улучше-
нию жизни на селе. 

Юрий ЮДИН

Фермеров и садоводов пересчитают 
Как Приангарье готовится к Всероссийской сельхозпереписи

Реанимация сельского хозяйства обошлась пред-

приятию уже в 50 млн рублей. Для дальнейшего 

развития планируется участвовать в областных 

и федеральных программах. Руководство пони-

мает – чтобы составить серьезную конкуренцию 

импортным продуктам, требуются немалые капи-

таловложения.

Своеобразным 
паспортом сельских 
администраций являются 
похозяйственные книги 
– источник информации 
о проживающем 
населении: количество, 
пол, возраст, адрес, 
размер земельного 
участка, наличие 
скота. Проверку книг 
не выдержали многие 
муниципальные 
образования Иркутской 
области. 

Владислав Бугрименко
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Как пояснил 27 января на пресс-
конференции начальник Иркутской 
таможни Юрий Русаков, кардиналь-
ных изменений в прошлом году не про-
изошло в силу специфики внешней 
торговли региона. Как и прежде, доля 
экспортных операций в общем объеме 
значительно превышает импорт. В 2015 
году она составила 85,2%. При этом 
экспорт увеличился как в натуральном 
(на 6%), так и в стоимостном выраже-
нии (на 4,5%). В его структуре тради-
ционно лидируют металлы и изделия 
из них (44%), а также древесина и цел-
люлозно-бумажная продукция (42%). 
Импорт же сохранил свои объемы на 
уровне 2014 года. Подавляющая часть 
ввозимых товаров приходится на про-
дукцию химической промышленности 
(67%), около четверти (24%) – машино-
строительной отрасли.  

– Самое главное в специфике 
Иркутской области то, что удалось 
сохранить количество участников 
внешнеэкономической деятельности 
и внешнеторговый оборот, – под-
черкнул Юрий Русаков. – Удержать 

баланс помогли, прежде всего, про-
мышленные предприятия региона, 
работающие в сфере металлургии, 
лесопромышленного и топливно-энер-
гетического комплексов.

Юрий Русаков также добавил, что 
в прошлом году сохранились тенден-
ции роста объемов экспортируемых 
пиломатериалов. Всего же в 2015 году 
Иркутская таможня оформила 12,7 
млн куб. м лесоматериалов на общую 
сумму 1,4 млрд долларов США. Доля 
вывозимых за рубеж пиломатериалов 
в общем объеме возросла до 69%. Наи-
больший объем экспортируемой лес-
ной продукции был продекларирован 
на Иркутском, Нижнеудинском и Усть-
Кутском таможенных постах. 

– В прошлом году наблюдалась 
тенденция вывоза леса из Иркутской 
области в Казахстан, который входит 
в Таможенный союз, поэтому про-
дукция, импортируемая из России, не 
подлежит таможенному декларирова-
нию, – отметил Юрий Русаков. – А 
из Казахстана лес следует в Китай и 
Узбекистан. 

Он также обратил внимание на то, 
что в течение года цена на лесомате-
риалы снижалась. Падение составило 

порядка 15%. Связано это в первую 
очередь с нестабильностью в экономи-
ке Китая. 

Подводя итоги правоохранитель-
ной работы, Юрий Русаков расска-
зал, что в рамках контроля за ввозом 
«санкционных» товаров было изъято 
и уничтожено около 1 тонны яблок из 
Польши и Чехии. Во взаимодействии 
с органами внутренних дел выявлено 
и признано контрафактными 21,5 тыс. 
единиц товаров, что в два раза превы-
шает результаты 2014 года. Предот-
вращен ущерб правообладателям на 
сумму 29,5 млн рублей. 

За прошлый год Иркутской тамож-
ней было возбуждено 23 уголовных 
дела. Из них восемь по выявленным 
фактам правонарушений в сфере лесо-
экспорта. В основном это контрабанда 
древесины – предприниматели пыта-
лись незаконно вывезти лес на общую 
сумму более 57 млн рублей. Два уголов-
ных дела были возбуждены в результа-
те уклонения бизнесменов от уплаты 
таможенных платежей, размер кото-
рых составил 29,7 млн рублей. 

14 уголовных дел были возбужде-
ны по фактам контрабанды наркоти-
ческих средств и сильнодействующих 
веществ. Они выявлены в междуна-
родных почтовых отправлениях на 
адрес жителей Иркутской области. 
Контрабанда перенаправлялась из 
Китая, Нидерландов, Бельгии, Италии 
и Белоруссии. Всего из незаконного 
оборота изъято более 5 кг тяжелых 
синтетических наркотиков. Еще одно 
уголовное дело возбуждено по факту 
контрабанды денежных средств в 
особо крупном размере. Гражданин 
Китая, прибывший из Пекина, пытал-

ся незаконно ввезти 55 тыс. долларов 
США.

Возросло количество возбужден-
ных Иркутской таможней администра-
тивных дел – до 1 тыс. 571 (на 10,3% 
по сравнению с 2014 годом). Львиная 
доля приходится на дела, связанные с 
недекларированием и недостоверным 
декларированием товаров, а также с 
несоблюдением запретов и ограниче-
ний на ввоз и вывоз. 

В два раза увеличилось количество 
правонарушений валютного законо-
дательства, правда, суммы остались 
на уровне 2014 года. Как заявил Юрий 
Русаков, каждая вторая проверка 
стала результативной. В итоге было 
выявлено 496 нарушений на общую 
сумму свыше 453 млн рублей, воз-
буждено 218 административных дел. 
Наиболее серьезные правонаруше-
ния связаны с невозвращением из-за 
границы средств в иностранной валю-
те в отношении организаций-лесоэк-
спортеров. 

Значительное количество правона-
рушений было выявлено в иркутском 
аэропорту. Касались они ввоза граж-
данами табачной продукции (238 дел), 
насвая (45 дел с изъятием более 77 кг), 
холодного оружия (80) и алкоголя (37). 
Специалисты таможни также возбуди-
ли 38 административных дел по факту 
незаконных операций с временно вве-
зенными транспортными средствами и 
нарушений срока ввоза машин. 

Елена ПШОНКО 

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Санкции импорту не помеха
Внешнеторговый оборот в Приангарье остался на уровне 2014 года

По итогам 2015 года Иркутская таможня перечис-

лила в федеральный бюджет 12,3 млрд рублей, что 

на 711 млн рублей больше, чем в 2014 году. При 

этом были превышены и плановые показатели – 

на 6,9%. Внешнеэкономическая деятельность на 

территории Иркутской области обеспечила 36,2% 

стоимостного оборота Сибирского региона. 

ИТОГИ

Введение санкций на ряд товаров, а также колебание 

курсов валют в 2015 году особо не отразились на 

экспортных и импортных операциях на территории 

Иркутской области. Так, внешнеторговый оборот в регионе 

составил порядка 6,5 млрд долларов США, что соответствует 

уровню 2014 года. 

ПРОБЛЕМА

В течение ближайшего 

месяца Западно-

Байкальская 

межрайонная 

прокуратура намерена 

обратиться в областной 

Арбитражный суд с 

иском о лишении ЗАО 

«Дорожник» права на 

пользование недрами 

на южном участке 

Олхинского плато.

Недавно Слюдянский рай-
онный суд уже вынес моти-
вированное решение по иску 
надзорного ведомства к пред-
приятию и запретил вести гор-
но-подготовительные работы 
по добыче розового гранита у 
скальника Старая Крепость до 
устранения выявленных про-
куратурой нарушений законо-
дательства. Однако экологиче-
ская общественность, ученые и 
региональное отделение ОНФ 
считают, что это полумеры. 
Они требуют создать на Олхин-
ском плато особо охраняемую 
природную территорию, одна-
ко этот вопрос можно решить 
только после пересмотра лицен-
зии, согласно которой права на 
разработку недр принадлежат 
дорожным строителям.

За судьбой гранитной скалы 
Старая Крепость обществен-
ность и СМИ, включая газету 
«Областная», пристально следят 
уже не первый месяц. Напом-
ним, что осенью прошлого года 
ЗАО «Дорожник» начало раз-
работку месторождения на 
южном участке Олхинского 
плато. В местах, через которые 
проходят популярные тури-
стические маршруты, началась 
вырубка леса и разработка гра-
нита для производства щебня. 
Это вызвало негодование со 
стороны научной и экологиче-
ской общественности, начались 
акции протеста, под обращени-
ями в адрес губернатора и пре-
зидента с призывом сохранить 
живописный скальник собраны 
тысячи подписей. В его защиту 
выступили активисты Общерос-
сийского народного фронта:

– Разработка месторожде-
ния гранита на скальнике Ста-
рая Крепость, который можно 
отнести к уникальным памят-
никам природы Прибайкалья, 
должна стать предметом при-

стального внимания со стороны 
местных властей и надзорных 
органов. Невольно возникает 
вопрос: что приоритетнее – 
создание, сохранение и прида-
ние соответствующего статуса 
памятнику природы, который 
будет доступен гражданам и 
туристам, или добыча гранита 
узким кругом лиц на сомнитель-
ных основаниях с целью произ-
водства облицовочного камня? 
Для нас ответ очевиден, – с 
таким заявлением выступал осе-

нью депутат Государственной 
думы РФ, координатор Центра 
общественного мониторинга 
ОНФ по проблемам экологии и 
защиты леса Владимир Гутенев. 

Напомним, что в 2012 году 
уже поступали после сигна-
лов от граждан первые обра-
щения о попытках освоения 
«Дорожником» месторождения. 
Тогда эти посягательства были 
остановлены прокуратурой, и 
теперь общественники вновь 
обратились в надзорное ведом-

ство. Прокуратура выявила ряд 
серьезных нарушений законо-
дательства, которые послужили 
основой для подачи иска.

В декабре в Слюдянском 
районном суде состоялось 
несколько судебных заседаний, 
в которых истцом выступала 
Западно-Байкальская межрай-
оннная прокуратура, а ответчи-
ком – ЗАО «Дорожник». Наша 
газета сообщала о том, как шли 
баталии, где на стороне пред-
приятия неожиданно выступил 

заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии реги-
она Василий Молочный. По его 
мнению, претензии необходимо 
предъявлять не недропользова-
телю, а уполномоченным орга-
нам, которые выдали ему раз-
решение. Сам Молочный уве-
рен, что минприроды не явля-
ется прямым правопреемником 
существовавшего ранее депар-
тамента Иркутской области по 
охране окружающей среды и 
недропользованию, выдавшего 
разрешительную документацию 
дорожникам, поскольку полно-
та полномочий двух ведомств 
разнится.

Прокуратура отстаивала 
свою точку зрения, опиралась на 
заключения экспертов. Факты 
нарушений, допущенных непо-
средственно ЗАО «Дорожник», 
подтверждали представленные 
суду заключения специалистов 
территориального Фонда геоло-
гической информации, управ-
ления федеральной службы по 
надзору в сфере недропользова-
ния по Иркутской области, Вос-

точно-Сибирского института 
инженерно-строительных изы-
сканий, Института географии 
им. Сочавы СО РАН, «Прибай-
каллеспроекта» и других при-
влеченных организаций.

– В суде межрайонная 
прокуратура доказала, что с 
момента получения лицензии 
на право пользования участком 
недр «Олхинское» предприяти-
ем осуществлялась незаконная 
добыча гранитов за границами 
переданного участка. На пред-
приятии о том, что границы 
участков не совпадают, знали 
еще с 2008 года. Также в суде 
доказан факт причинения обще-
ством ущерба лесному фонду в 
результате незаконной вырубки 
зеленых насаждений в грани-
цах Шелеховского лесничества 
в размере 55 тыс. рублей, по 
решению суда они должны быть 
возмещены в бюджет Шелехов-
ского муниципального обра-
зования. Суд в полном объеме 
удовлетворил наши требования, 
– подчеркивает Западно-Бай-
кальский межрайонный приро-
доохранный прокурор Алексей 
Калинин. 

Контролирующие орга-
ны также не остались в сторо-
не от этой ситуации. Так, уже 
во время судебного заседания 
Агентство лесного хозяйства 
Иркутской области отмени-
ло положительное заключение 
госэкспертизы на новый про-
ект освоения лесов, выданное 
им ЗАО «Дорожник» 22 октя-
бря 2015 года. Агентство также 
направило «Дорожнику» пре-
тензионное письмо о досроч-
ном расторжении договора 
аренды в связи с изменением 
границ участка. Помимо про-
чего, Ростехнадзор отказался 
согласовать план развития гор-
ных работ на данном месторож-
дении на 2016 год, поскольку 
вопросы вызывают и границы 
так называемого горного отво-
да. Это зона, в которой предпри-
ятие осуществляет не только 
непосредственно добычу, но и 
другую сопутствующую ей дея-
тельность, и где учитываются 
разные факторы, в том числе и 
территория разлета осколков от 
ведения взрывных работ. 

Материалы проверки проку-
ратура направила и в следствен-
ные органы, где по факту неза-
конных рубок леса сейчас рас-
следуются два уголовных дела. 

– Это важное судебное 
решение, но оно является про-
межуточным, – продолжает 
Алексей Калинин. – Суд обязал 
предприятие прекратить рабо-
ты до устранения нарушений 

законодательства и наложил 
обеспечительные меры. Одна-
ко для того чтобы угрожающие 
скальнику работы не прово-
дились совсем, необходимо 
отзывать лицензию, выданную 
предприятию. Мы, со своей сто-
роны, думаем, что при выдаче 
лицензии не обошлось без нару-
шений закона и намерены оспо-
рить у «Дорожника» права на 
пользование недрами на южном 
участке Олхинского плато. Хотя 
лицензию на добычу гранита 
ЗАО «Дорожник» выдала адми-
нистрация Шелеховского райо-
на еще в 2007 году, и срок оспа-
ривания этого решения по зако-
ну истек еще в 2010 году. Тем 
не менее в течение ближайше-
го месяца будет подготовлено 
исковое заявление в Арбитраж-
ный суд Иркутской области. 
Надеюсь, окончательно вопрос 
сохранности Старой Крепости 
и других олхинских скальников 
удастся решить, когда там будет 
создана особо охраняемая при-
родная территория, чего обще-
ственность требует уже не пер-
вый год, – подытожил Запад-
но-Байкальский межрайонный 
прокурор Алексей Калинин.

От будущих судов зависит 
многое. Как отметил на прошлой 
неделе заместитель председа-
теля правительства Иркутской 
области Виктор Кондрашов, не 
имея на руках окончательного 
судебного решения о законно-
сти получения ЗАО «Дорож-
ник» лицензии, изъять предо-
ставленный ему участок для 
будущей ООПТ невозможно. 
Соответственно, и бюджетное 
финансирование на разработ-
ку особо охраняемой природ-
ной территории не может быть 
заложено. Так что до решения 
суда вопрос создания природ-
ного парка на Олхинском плато 
остается открытым.

В то же время в Общерос-
сийском народном фронте про-
блему обещают не выпускать 
из внимания. По словам руко-
водителя региональной группы 
общественного мониторинга 
ОНФ по проблемам экологии и 
защиты леса Сергея Апановича, 
решение Слюдянского район-
ного суда свидетельствует, что в 
борьбе за природный памятник 
общественность одержала пер-
вую убедительную победу. По 
его информации, федеральный 
центр ОНФ провел свой анализ 
всех документов, и ситуация 
там будет оставаться на контро-
ле до ее полного разрешения. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото автора

Старую Крепость отстояли в первом суде
Прокуратура оспорит в арбитраже право пользования 
недрами на южном участке Олхинского плато

Разработка месторождения гранита на скальнике Старая Кре-

пость, который можно отнести к уникальным памятникам приро-

ды Прибайкалья, должна стать предметом пристального внима-

ния со стороны местных властей и надзорных органов. 

Невольно возникает вопрос: что приоритетнее – создание, сохра-

нение и придание соответствующего статуса памятнику приро-

ды, который будет доступен гражданам и туристам, или добыча 

гранита узким кругом лиц на сомнительных основаниях с целью 

производства облицовочного камня?

Начальник 

Иркутской таможни 

Юрий Русаков
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АКТУАЛЬНО

С 1 февраля 2016 

года страховые 

пенсии неработающих 

пенсионеров 

проиндексируют на 

4%. Так как последние 

отчеты предоставлялись 

работодателями в 

сентябре 2015 года, всем 

уволившимся с октября 

необходимо уведомить об 

этом ПФР. 

Как пояснила Надежда Козлова, 
управляющая Отделением Пенси-
онного фонда России по Иркутской 
области, со II квартала 2016 года для 
работодателей будет введена ежеме-
сячная упрощенная форма отчетно-
сти, и необходимость в подаче заяв-
лений пенсионерами отпадет, факт 
работы будет определяться автома-
тически. 

Если пенсионер относится к кате-
гории самозанятого населения, то 
есть является индивидуальным пред-
принимателем, нотариусом, адвока-
том и так далее, то он считается рабо-
тающим. 

Сейчас в Приангарье насчитыва-
ется порядка 216 тыс. пенсионеров, 
продолжающих трудовую деятель-
ность, еще примерно 450 тыс. человек 
получат прибавку к страховой части, 
в среднем она составит 519 рублей. 

В апреле 2016 года государствен-
ные и социальные пенсии повысят 
на 4% всем, независимо от факта 
работы. Среднегодовой размер соци-
альной пенсии достигнет 8 тыс. 562 
рубля. 

Кроме того, в феврале на 7% уве-
личат размеры ежемесячной денеж-
ной выплаты (ЕДВ). Одновременно 
с ней возрастет и стоимость набо-
ра соцуслуг, которые федеральные 
льготники могут получать как в нату-
ральной форме, так и в денежном 
эквиваленте. 

Надежда Козлова также напом-
нила, что ежемесячный доход нахо-
дящихся на заслуженном отдыхе 
не может быть ниже прожиточного 
минимума пенсионера – в этом году 
в Иркутской области он составляет
8 тыс. 801 рубль. 

В апреле 2016 года 
государственные и 
социальные пенсии 
повысят на 4% всем, 
независимо от факта 
работы. Среднегодовой 
размер социальной 
пенсии достигнет 8 тыс. 
562 рубля. 

В 2015 году объем расходов на 
выплату пенсий достиг в регионе 
114,4 млрд рублей, на ЕДВ и допол-
нительное материальное обеспече-
ние – 5,9 млрд рублей. С 1 февра-
ля 2015-го страховые пенсии были 
проиндексированы на 11,4%, соци-
альные –с 1 апреля – на 10,3%, 
ЕДВ – на 5,5%. В среднем стра-
ховые пенсии в прошлом году в 
Иркутской области выросли на 1 
тыс. 276 рублей, социальные – на 
813 рублей. Их средний размер 
составил 12 тыс. 980 и 8 тыс. 821 
рубль соответственно. 

Страховых взносов на обяза-
тельное пенсионное и медицинское 
страхование в прошлом году было 
собрано на 3,1% больше, чем в 2014 
году – 63,3 млрд рублей. Недоимка 
работодателей по взносам зафикси-
рована в размере 3,73 млрд рублей, 
при этом более 1,68 млрд рублей 
пришлось на организации, находив-
шиеся в различных стадиях банк-
ротства.

Самыми крупными должни-
ками стали ОАО БЦБК (178,6 млн 
рублей), ОАО ПО «Усольмаш» (154,9 
млн рублей), ОГУЭП «Облкоммун-
энерго» (136,6 млн рублей). 

Серьезный объем работы Отде-
ления Пенсионного фонда связан с 
выплатами материнского капитала. 
В 2015 году в Приангарье сертифика-
ты получили 19 тыс. 751 семья. Наи-
более популярным направлением их 
использования остается погашение 
кредитов и займов. На втором месте 
– улучшение жилищных условий, 
затем следуют образование детей и 
формирование пенсионных нако-
плений матери. В 2016 году размер 
материнского капитала останется на 
уровне 2015-го – 453 тыс. 26 рублей. 
У семей с детьми-инвалидами поя-
вится возможность использовать 
средства на покупку товаров и услуг 
для социальной адаптации. 

Юлия УЛЫБИНА

Пенсии увеличат
Первые повышения произойдут 
в феврале и апреле

ОБЗОР

В прошлом году темпы 

кредитования физических 

лиц в Иркутской области 

ненамного, но снизились. 

Если на начало 2015 года 

ссудная задолженность 

населения региона 

составляла 236,2 млрд 

рублей, то к концу года она 

чуть превысила 220 млрд 

рублей. Снижение составило 

порядка 7%. 

По данным отделения по Иркут-
ской области Сибирского главного 
управления Банка России, из 220 млрд 
рублей ссудной задолженности насе-
ления 143 млрд выдано физическим 
лицам в сегменте розничного креди-
тования. Ипотечные займы состави-
ли 77 млрд рублей (в конце 2014 года 
– порядка 72 млрд рублей). Отмеча-
ется также положительная динамика 
ссудной задолженности по кредитам 
на приобретение жилья – рост на 4,3 
млрд рублей, или на 6%.

Наблюдалось в прошлом году и сни-
жение активности малого и среднего 
бизнеса. Задолженность по кредитам 
данной категории заемщиков 1 дека-
бря 2015 года составила 55 млрд рублей. 
Годом ранее эта сумма была равна 67 
млрд рублей. 

Специалисты Банка России объяс-
нили, что «разнонаправленная дина-
мика кредитных портфелей отдель-
ных категорий заемщиков, а также 
коррекция объемов вновь выданных 
кредитов, по сравнению с 2014 годом, 
связана, прежде всего, с новыми усло-
виями хозяйствования и состоянием 
потребительского спроса населения». 
Кроме того, банки регулярно пере-
сматривают оценки рисков и финан-

сового положения потенциальных 
заемщиков. 

– Общий кредитный портфель по 
Иркутской области с начала прошлого 
года снизился на 6%, – подвел итоги 
работы своей кредитной организации 
управляющий ВТБ24 в Иркутске Вла-
димир Чернышев. – Наибольшее сни-
жение портфеля мы видим по автокре-
дитованию и кредитам наличными. Но 
есть и выросшие портфели – на 4% по 
ипотеке и на 2% по кредитным картам. 
Если сравнить объемы выдач за девять 
месяцев прошлого года и 2014 года, то 
автокредиты «упали» на 58%, ипотека 
– на 53%, кредиты малому и среднему 
бизнесу – на 38%, потребительские 
кредиты – на 69%. 

Как считает Владимир Чернышев, 
главной причиной тому стало умень-
шение спроса на кредиты, вызван-
ное общеэкономической ситуацией в 
стране (рост безработицы, уменьше-
ние доходов населения, неуверенность 
людей в завтрашнем дне), а также 
выросшие процентные ставки. 

А вот в другом госбанке отмеча-
ют небольшое снижение объемов кре-
дитования, да и то только в первой 
половине года. По информации Бай-
кальского банка Сбербанка России, 
остаток срочных кредитов по частным 
клиентам с 1 января 2015 года снизился 
на 2,4%, а с 1 июня динамика портфеля 
изменилась на рост, который составил 
1,3%, или 2,8 млрд рублей. Специали-

сты банка также добавили, что динами-
ка кредитного портфеля в целом была 
выше динамики банковского секто-
ра региона, что позволило увеличить 
долю на рынке с начала года на 2,7%.

Между тем общий уровень просро-
ченной задолженности по кредитам 
в Иркутской области за 11 месяцев 
2015 года увеличился на 1,5% и соста-
вил 7,4%. Это ниже, чем в среднем 
по Сибирскому федеральному округу. 
По данным госбанков, долги по ссу-
дам, которые своевременно не гасятся, 
выросли по беззалоговым кредитам – 
потребительским и кредитным картам. 

В иркутском отделении Банка 
России отмечают, что по отдельным 
категориям заемщиков в прошлом 

году, наоборот, наблюдалось улучше-
ние платежной дисциплины. Напри-
мер, в реальном секторе экономики 
Иркутской области доля просроченной 
задолженности сократилась на пред-
приятиях строительства, химическо-
го производства, деревообработки, 
металлургического производства. 

Что касается банковских активов,  
то в прошлом году значительно воз-
росли объемы привлеченных средств 
клиентов. С января по ноябрь рост 
составил 18,8%, или 31,4 млрд рублей. В 
итоге объем вкладов физических лиц в 
банках достиг 198,4 млрд рублей. Высо-
кую долю на региональном рынке бан-
ковских услуг по средствам населения 
по-прежнему занимает Байкальский 
банк Сбербанка (63,2%). Его специали-
сты называют более высокий рост по 
остаткам вкладов – 23,7%. Почти в два 
раза госбанк увеличил объем привле-
ченных средств юридических лиц. ВТБ 
здесь выглядит несколько скромнее – 
объем средств по депозитам физлиц 
с начала года вырос на 17%. Однако 
остатки средств на текущих счетах уве-
личились на 48%.

Как пояснили аналитики банков, 
бум вкладов населения в прошлом году 
связан с интересными предложениями 
на рынке (например, средневзвешен-
ная процентная ставка по вкладам в 
рублях в ноябре 2015 года состави-
ла 9,46%), а также просто с желанием 
граждан сохранить денежные сред-
ства, особенно в условиях экономиче-
ского кризиса. 

Прогнозы на 2016 год банки дела-
ют весьма аккуратно, ссылаясь на 
внешние факторы, в первую очередь, 
в экономике. Тем не менее эксперты 
настроены оптимистично – по кре-
дитованию ожидают хоть и неболь-
шой, но все-таки рост объемов выда-
чи, в частности по ипотеке, кредитным 
картам и потребительским кредитам. 
Сохранится и рост объемов средств на 
счетах физических лиц. 

Елена ПШОНКО

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Объемы кредитования снижаются
В 2015 году жители Иркутской области 
предпочитали сбережения

ре
кл

ам
а

Соглашение с 
энергетиками
ПЛАНЫ

Соглашение о социально-

экономическом 

сотрудничестве между 

правительством Иркутской 

области и акционерным 

обществом «ЕвроСибЭнерго» 

на 2016 год будет подписано 

в феврале. 

Об этом сообщил губернатор 
Сергей Левченко по итогам совеща-
ния с генеральным директором ООО 
«Эн+» Максимом Соковым.

Стороны отметили, что страте-
гические планы «ЕвроСибЭнерго» 
направлены на повышение эффек-
тивности существующего произ-
водства, закрытие неэффективных 
источников энергии, создание и 
привлечение новых потребителей, 
строительство новых мощностей и 
повышение надежности энергоснаб-
жения отдаленных районов Иркут-
ской области. Объем финансирова-
ния в рамках Соглашения о социаль-
но-экономическом сотрудничестве 
между правительством региона и 
акционерным обществом «ЕвроСиб-
Энерго» в 2015 году составил 523,3 
млн рублей, что на 59,3 млн рублей 
выше планового значения.

На совещании также была под-
черкнута необходимость в координа-
ции планов правительства региона и 
ПАО «Иркутскэнерго» по газифика-
ции Иркутской области и выработке 
согласованной позиции при взаимо-
действии с ПАО «Газпром».

Как сообщает пресс-служба 
областного правительства, в про-
ект нового соглашения о социаль-
но-экономическом сотрудничестве 
впервые включено приобретение для 
медицинских учреждений области 65 
генераторов переменного тока с авто-
матическим запуском мощностью 
100 КВт. Также предусмотрена под-
держка спортивных мероприятий, 
целевое финансирование отдельных 
учебных заведений, благотворитель-
ная помощь в проведении социаль-
ных, оздоровительных, культурных 
областных мероприятий.

Юрий ЮДИН
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СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

В музее кукол в 

Листвянке открылась 

новая выставка. На ней 

представлено более 300 

экспонатов. Это знакомые 

с детства герои сказок и 

мультфильмов: Мальвины, 

Буратино, Бармалеи, 

Золушки, Чебурашки, 

Красные Шапочки. 

Все эти куклы были 

выпущены на фабриках 

СССР в 1950–1990 годы.  

Напомним, в музее действуют две 
экспозиции: одна постоянная, вторая 
ежегодно обновляется. Первая смен-
ная выставка была посвящена наци-
ональному костюму народов СССР 
и включала в себя около 250 кукол. 
Сегодня их сменили другие игрушки – 
герои мультфильмов и литературных 
произведений.  

Например, здесь можно уви-
деть коллекцию персонажей сказки 
«Чиполлино». Ее автор – Маргари-
та Вильям. Серия была выпущена в 
1957 году. Основателю Листвянского 
музея, местному коллекционеру Окса-
не Токмаковой, удалось собрать почти 
полный набор – не хватает лишь Зем-
лянички и Кума Тыквы. Все игрушки 
сделаны из качественного материала 
– целлулоида, поэтому блестят как 
новые.   

– Эти герои хорошо знакомы 
людям старшего поколения. Но, к 
сожалению, современные дети о них 
мало что знают. Они растут на новых 
книгах и мультиках, – отмечает Окса-
на Токмакова.  

На соседней витрине можно уви-
деть знаменитого Дядю Степу, а рядом 
с ним – как будто специально создан-
ного Мальчика-хулиганчика, того само-
го, который постоянно ломал игрушки. 
Автор этих кукол – известный ленин-
градский скульптор Лев Сморгон. На 
выставке есть и другие его работы – 
жирафы, оленята, тигрята.  

– Вообще, Лев Сморгон – скульп-
тор по камню, и это отражается на 
его технике изготовления некото-
рых кукол. Игрушки будто вытеса-
ны по-крупному, утрированно, даже 
несколько грубо, но несмотря на это, 
они прелестны и изящны, – замечает 
коллекционер.  

Она также подчеркивает, что в совет-
ское время кукла всегда несла смысловую 
нагрузку. Существовал, например, такой 
игровой набор под названием «Смело мы 
в бой пойдем». В нем были небольшие 
пупсы в образе красноармейца, моряка 
и буденовца. Таким образом, ребенок 
узнавал, кто такой красноармеец, чем 
он отличается от буденовца. На выстав-
ке с использованием таких же моделей 
пупсов представлен набор «Морские 
души». Есть здесь и куклы-спортсменки, 
на одежду которых нанесена олимпий-
ская символика. В советское время были 
куклы, одетые в костюмы моряка, повара, 
медсестры. Играя в них, дети знакоми-
лись с миром профессий.  

Красные Шапочки на выставке 
представлены в разных образах. Мно-
гие из этих моделей кукол изготовлены 
ленинградским художником-кукольни-
ком Марианной Мотовиловой.

– В Советском Союзе при созда-
нии куклы главным требованием была 
обратимость ее образа. Модель выпу-
скали много лет подряд, менялись лишь 
оформление, костюмы и коробки. 
Здесь куклу Нину мы видим и в про-
стом платье, и в костюме буденовки, 
и в образе Мальвины, – объясняет 
Оксана Токмакова.  

Крайне редко специально создавалась 
и запускалась в производство индиви-
дуальная модель куклы. В качестве при-

мера Оксана Токмакова демонстрирует 
Золушку художника Московской фабри-
ки имени 8 Марта Ирины Манухиной. 
Первозданный вид такой игрушки изме-
нить просто невозможно: огромные 
несъемные башмачки, приклеенный к 
голове чепчик, платье. Эта кукла была 
выпущена один раз и ограниченным 
тиражом. Сейчас такая игрушка является 
востребованным коллекционным экзем-
пляром, отмечает основатель музея.  

Особый восторг вызывает кукла 
Карлсон. Ее создал художник Лев Разу-
мовский на основе прочитанной книги 
– еще до выхода мультфильма и кино-
фильма со Спартаком Мишулиным в 
роли героя. Вообще, Лев Разумовский 
делал совершенно разные игрушки. На 
выставке также можно увидеть соз-
данную им серию персонажей книг о 
Незнайке – сам Незнайка, Пончик, 
Гунька, Знайка, Гусля. 

– Лев Разумовский – очень 
талантливый человек. Во время войны 
он потерял руку. Но, несмотря на это, 
окончил восьмилетний курс Ленин-
градского высшего художествен-
но-промышленного училища имени 
В.И. Мухиной (ныне академия Штигли-
ца), работал скульптором, писал заме-
чательные детские книжки, – расска-
зывает Оксана Токмакова.  

На выставке также можно увидеть 
настольный театр-сказку «Колобок». В 
советское время такую игрушку могла 
приобрести не каждая семья. Поэто-
му чаще всего настольные театры, с 
которыми малыши играли с большим 
удовольствием, можно было встретить 
в детских садах.  

Напомним, частный музей кукол 
открылся в Листвянке в декабре 2014 

года. Его основатель Оксана Токмакова 
уже более десяти лет собирает куклы 
и игрушки, выпущенные во времена 
Советского Союза. Сегодня коллекция 
насчитывает более 2 тыс. экземпляров.  

В постоянной экспозиции представ-
лены игрушки 1920–1990 годов произ-
водства. Есть тут и знаменитые Сер-
гиево-Посадские куклы, которых уже 
можно считать антикварными – им 
около ста лет. Терракотовые головы 
для них мастерил известный русский 
промышленник Сергей Дунаев из под-
московного села Хотьково. Эти игруш-
ки чаще всего уходили на экспорт. И 
сейчас их легче найти за рубежом, 
потому что там они бережно хранились 
как сувениры. Тела у этих кукол выпол-
нены из папье-маше, ручки и ножки – 
из дерева, они шарнирные, то есть сги-
баются в каждом суставе. Оксана Ток-
макова отмечает, что одежда на куклах 
совершенно не испортилась и спустя 
многие годы выглядит как новая.  

Для создания кукольных атрибутов и 
аксессуаров в советское время исполь-
зовались только натуральные матери-
алы. Вся кукольная утварь полностью 
отражала реальный быт человека, без 
искажений в цвете, фактуре и назначе-
нии. Таким образом, в простой игровой 
форме девочка с детства знакомилась 
с жизненно необходимыми навыками 
– готовить, шить, стирать. А главное – 
образ куклы-ребенка должен был про-
будить в девочке инстинкт материнства. 
Стоили куклы недешево и всегда был и 
для детей долгожданным подарком.  

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Кумиры детства 
Представлены на кукольной 
выставке в Листвянке   

НАРОДНАЯ ПОЧТА 

В нашу  редакцию 

пришло письмо от 

жительницы Усть-

Илимска Марины 

Светличной, которая 

пострадала от действий 

судебных приставов и 

банка, взыскавших ее 

долги с пособия по уходу 

за ребенком. 

«Согласно статье 101 ФЗ «Об 
исполнительном производстве», взы-
скание задолженности с пособия по 
уходу за ребенком прямо запреще-
но, так как оно не является доходом 
мамы. Но как часто это бывает, наши 
законы не работают или несовер-
шенны. И мамочки остаются один на 
один со своей проблемой. Кто-то не 
идет жаловаться по причине малень-
кой суммы списанного долга, кто-то 
– потому что нет денег на адвока-
та», – пишет Марина Светличная. 
Мы попросили прокомментировать 
ситуацию уполномоченного по пра-
вам ребенка в Иркутской области 
Светлану Семенову:

– Ситуации, в которой оказа-
лась гражданка М.В. Светличная, 
действительно не единичны. Одна-
ко спешить с утверждениями о том, 
что судебные приставы-исполните-
ли сплошь и рядом нарушают закон, 
отбирая у граждан последнее, не сле-

дует. Прежде всего, нужно понимать, 
что наложение ареста на денежные 
средства, находящиеся на лицевых 
счетах, является мерой принудитель-
ного исполнения законных обяза-
тельств. 

Как поступить судебному приста-
ву, когда у него в руках исполнитель-
ный лист? Весь комплекс действий 
прописан в федеральном законе 
№ 229-ФЗ «Об исполнительном про-
изводстве», в том числе и возмож-
ность наложения ареста на лицевой 
(расчетный) счет должника. Запро-
сив, как правило, все банки, действу-
ющие в регионе, о наличии счетов 
у того или иного должника, судеб-
ный пристав выносит постановление 
о наложении ареста, ориентируясь 
на сумму долга. Банк или иная кре-
дитная организация, осуществляю-
щие обслуживание счетов должника, 
незамедлительно исполняют содер-
жащиеся в исполнительном доку-
менте или постановлении судебного 
пристава требования о взыскании 
денежных средств.  

Вместе с тем, в статье 101 этого же 
закона запрещается обращать взы-
скание на денежные средства долж-
ников, если они представляют собой 
пенсии по случаю потери кормильца, 
пособия гражданам, имеющим детей, 
средства материнского (семейного) 
капитала и т.д. 

К сожалению, вопрос о том, обя-
зан ли судебный пристав-исполни-
тель предварительно проверить 
характер поступающих на счет долж-
ника денежных средств, законода-
тельно не урегулирован. В связи с 
этим граждане-должники и попадают 
в сложные ситуации, узнавая об аре-

сте таких денежных средств уже по 
факту их списания.

В этой ситуации следует как 
можно быстрее получить из учреж-
дения, производящего перечисления 
сумм, охраняемых статьей 101 ФЗ 
№ 229, документ, подтверждающий 
характер платежей и номер счета. 
Вместе с письменным заявлением об 
отмене ареста на данный счет доку-
мент следует представить судебному 
приставу-исполнителю. Устные обра-
щения и телефонные звонки желае-
мого результата не принесут. После 
рассмотрения заявления судебный 
пристав-исполнитель должен выне-
сти постановление об отмене ареста 
денежных средств и направить его в 
кредитное учреждение. Не лишним 
будет должнику получить на руки 
копию постановления об отмене аре-
ста и убедиться, что оно доставлено 
в банк. 

И в том случае, если при пред-
ставлении заявления и документа, 
подтверждающего характер денеж-
ных средств, на которые не может 
быть обращено взыскание, судебный 
пристав-исполнитель проигнорирует 
заявление об отмене ареста, уместно 
говорить о незаконном бездействии, 
нарушающем права должника, что 
можно обжаловать в суде в порядке 
административного судопроизвод-
ства. Однако для оперативности раз-
решения вопроса можно обратиться 
с жалобой на бездействие в адрес 
начальника соответствующего Отде-
ла ФССП, либо в адрес руководите-
ля Управления ФССП по Иркутской 
области.

Александра БЕЛКИНА

КОНТРОЛЬ

В Иркутской области 

комиссия по делам 

несовершен нолетних и 

защите их прав подвела 

итоги межведомственной 

профилактической акции 

«Комендантский час». 

Напомним, принятие в 2010 году 
закона «Об ограничении пребывания 
детей в общественных местах на тер-
ритории Иркутской области» сыграло 
положительную роль в профилактике 
детских и подростковых правонаруше-
ний. Регулярно проводятся рейды по 
ночным улицам и увеселительным заве-
дениям, в которых участвуют не только 
милиционеры и инспекторы по делам 
несовершеннолетних, но и обществен-
ность, педагоги, родители. Строже стал 
контроль и за торговлей алкогольной 
продукцией. Нарушителей, отпускаю-
щих табак и водку несовершеннолет-
ним, штрафуют и лишают лицензий. 

Как сообщила начальник отдела по 
обеспечению деятельности комиссии 
по делам несовершеннолетних и защите 
их прав Иркутской области Светлана 
Тимофеева, очередная акция «Комен-
дантский час» проводилась в регионе 
с 28 декабря по 10 января. В ее рам-
ках состоялось 855 рейдов, сотрудни-
ки полиции проверили 677 развлека-
тельных и питейных заведений. Среди 

нарушителей закона «О комендантском 
часе» – кафе «Легенда» в Усть-Куте, 
кафе «Кристина» в Нижнеудинске, где 
в неположенное время находились под-
ростки. Их владельцы привлечены к 
административной ответственности. 

В ходе мероприятия было выявле-
но 365 несовершеннолетних, несоблю-
дающих «комендантский час». Больше 
всего таких – в городах Братске, Иркут-
ске, Усолье-Сибирском, Саянске, Усть-
Илимске, Ангарском городском округе, 
Заларинском, Нижнеилимском, Тулун-
ском, Усольском и Киренском районах. 
Ни одного несовершеннолетнего в ходе 
рейдовых мероприятий не выявлено в 
Баяндаевском и Черемховском районах. 

Сотрудники КДН также установи-
ли 275 родителей, нарушивших реги-
ональное законодательство о «комен-
дантском часе». Во время проведения 
акции в органы полиции за различные 
правонарушения доставлено 179 несо-
вершеннолетних, к административной 
ответственности привлечено 65 под-
ростков. Нарушения различные – 14 
подростков появились в общественных 
местах в состоянии алкогольного опья-
нения, 34 задержаны за распитие алко-
гольной продукции в местах, запрещен-
ных федеральным законодательством. 
Четверо ребят «отметились» курением в 
неположенных местах. 

К административной ответствен-
ности за ненадлежащее исполнение 
родительских обязанностей привлече-
ны около 200 родителей. За склонение 
несовершеннолетнего к употреблению 
алкогольной продукции, опасных психо-
активных веществ оштрафованы пятеро 
взрослых. За продажу несовершенно-

летним алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции наказаны три человека.

Проанализировав работу органов 
местного самоуправления, специали-
сты комиссии отметили, что в течение 
минувшего года в 34 муниципалитетах 
были внесены изменения в перечни 
мест, ограниченных и запрещенных для 
пребывания несовершеннолетних. Вме-
сте с тем, Светлана Тимофеева отмети-
ла, что с 2011 года не вносились изме-
нения в перечни мест в Усть-Илимском 
районе, с 2012 года – в Зиминском, с 
2013-го – в Эхирит-Булагатском районе. 
В городах Саянске, Черемхово, Жига-
ловском, Баяндаевском, Нукутском рай-
онах последние изменения датируются 
2014 годом. В ближайшее время органам 
местного самоуправления этот вопрос 
необходимо доработать.

Людмила ШАГУНОВА

Газета «Областная» продолжает 

совместный проект с 

Законодательным Собранием, 

посвященный реализации 

государственной национальной 

Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на улучшение 

жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, бизнеса, 

простых граждан или общественных 

организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

В интересах детей

Кто нарушает закон 
«О комендантском часе»

275 
родителей, 

нарушивших закон 
«О комендантском часе», 

привлечены к административной 
ответственности в новогодние 

каникулы в регионе.

Долг списали с детского пособия
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Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

И.о. главного 

редактора

Люстрицкий Д.Г.
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«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 
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по Иркутской области. 
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 1 февраля

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 03.45, 04.05 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.20 Таблетка (16+)

16.15, 02.00 Время покажет (16+)

17.00, 04.50 Мужское/женское (16+)

18.00, 02.50 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Мажор» (16+)

00.40 Ночные новости

00.55 Док. фильм «Борис Ельцин. 

Отступать нельзя» (16+)

06.00 Мультфильм (0+)
09.30 «Слепая». «Черная невеста» (12+)
10.00 «Слепая». «Квартирантка» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка». Жизнь 

взаймы (12+)
11.00 Док. фильм «Гадалка». Спящая 

красавица (12+)
11.30 «Не ври мне!». Когда заболеет муж 

(12+)
12.30 «Тайные знаки» с Олегом 

Девотченко. Опасное колдовство 
(12+)

13.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Голос из детства 
(16+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Бабушка и 
домовой (16+)

14.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями». Загадка старого 
магнитофона (16+)

15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка». Птица 

несчастья (12+)
16.30 Док. фильм «Гадалка». Головная 

боль (12+)
17.00 «Слепая». «Единственная» (12+)
17.30 «Слепая». «Притяжение» (12+)
18.00 «Слепая». «Нежеланный гость» 

(12+)
18.30 «Сны» (16+)
19.30 «Обмани меня» (12+)
21.15 «Менталист» (12+)
23.00 «10000 лет до нашей эры». США 

(16+)
01.00 «Бэйб». США (0+)
02.45 «Доктор мафии» (16+)
05.30 «Марвел Аниме. Росомаха» (12+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Земский доктор» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

22.00 «Солнце в подарок» (12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.45 «Наина». Док. фильм (12+)

02.45 Ночная смена. «Московский 

детектив. Черная оспа». 

«Прототипы. Остап Бендер. 

Дело Хасанова» (12+)

11.30 Второе дыхание (16+)
12.00 Новости
12.05 Все на «Матч»! 
14.00 Новости
14.05 Ты можешь больше! (16+)
15.00 Новости
15.05 Где рождаются чемпионы? 

(16+)
15.30 Вся правда про... (16+)
16.00 Новости
16.05 Первые леди (16+)
16.35 Новости
16.40 Сноуборд
17.00 Новости
17.05 «Миннесота» (16+)
18.50 Новости
19.00 «Безумный спорт» с 

Александром Пушным (12+)
19.30 Я – футболист (12+)
20.00 Новости
20.10 Все на «Матч»! 
20.55 Хоккей. КХЛ
23.15 Континентальный вечер
00.15 Хоккей. КХЛ
02.45 Футбол
04.15 Все на «Матч»! 
05.00 Хоккей с мячом

06.00, 07.05 «Супруги» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.20 «Свет и тень маяка» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00 «Братаны» (16+)

17.20 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

21.00 «Пасечник» (16+)

23.00 Итоги дня (16+)

23.30 «На глубине» (16+)

01.25 «Глухарь. Продолжение» (16+)

03.25 Дикий мир (0+)

04.05 «Криминальное видео» (16+)

06.35 «СОБР». Телесериал (16+)

11.00 Сейчас

11.30 «СОБР». Телесериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «СОБР». Телесериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «СОБР». Телесериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.25 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Такая работа». Телесериал 

(16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)
07.30 «Кунг-фу панда. Удивительные 

легенды» (12+)
08.00 Comedy Club. Exclusive (16+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 «Властелин колец. 

Братство кольца». Фэнтези, 
приключения (12+)

14.00 «Интерны». Ситком (16+)
19.00 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал (16+)
20.00 «Интерны». Ситком (16+)
21.00 «В спорте только девушки». 

Комедия (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Снежные ангелы». Драма 

(18+)
03.05 «Супервеселый вечер». 

Комедия (16+)
03.35 «Люди будущего». 

Фантастический сериал (12+)
04.25 «Заложники». Драма (16+)
05.00 «Нижний этаж». Комедия (12+)
05.40 «Полицейская академия». 

Комедия (16+)
06.30 Женская лига (16+)

07.00 Сто великих (16+)
07.30 Дорожные войны (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+) 

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 КВН на бис (16+)
11.00 КВН. Высший балл (16+)
12.00 КВН на бис (16+)
13.00 КВН. Высший балл (16+)
14.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 Человек против мозга (16+)
15.30 КВН на бис (16+)
16.55 КВН. Высший балл (16+)
18.00 Человек против мозга (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Восьмидесятые» (16+)
20.05 «Побег» (16+)
22.30 «+100500» (16+)
23.00 «Лиллехаммер» (16+)
00.30 Культура улиц (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Я кукла» (18+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Семейный бизнес». Телесериал 

(16+)
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 «Семейный бизнес». Телесериал 

(16+)
11.00 Мастер-шеф: дети (6+)
12.00 «Приключения Тинтина. Тайна 

«Единорога». Полнометражный 
анимационный фильм (12+)

14.00 Шоу «Уральских пельменей» 
(16+)

14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Сокровище нации». 

Приключенческий боевик (12+)
17.15 «Сокровище нации. Книга тайн». 

Приключенческий боевик (12+)
19.30 «Миллион из Простоквашино» 

(12+)
19.35 «Мамочки». Телесериал (16+)
20.30 «Воронины». Телесериал (16+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Воронины». Телесериал (16+)
22.00 «Молодежка». Молодежная драма 

(16+)
23.00 «Выжить после». 

Фантастический сериал (16+)
00.00 «Кости». Детективный сериал 

(16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Код да Винчи». Триллер (16+)
04.20 «Кино в деталях» (16+)
05.20 «90210. Новое поколение». 

Драматический сериал. (16+)

07.00 Настроение
09.10 «Не имей сто рублей...». 

Комедия (12+)
10.55 «Однажды, двадцать лет 

спустя...»
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 «Украина: зима 

незалежности». Специальный 
репортаж (16+)

15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Домик у реки», 1-я, 2-я серии 

(12+)
18.30 События
18.40 «Жуков». Телесериал (16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Донбасс: в ожидании мира». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Сухой корм 

(16+)
01.00 События
01.30 «Настоятель» (16+)
03.30 «Ника», 1-я, 2-я серии (12+)
05.20 «Фарцовщики: опасное дело». 

Док. фильм (16+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Пища богов (16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Звезды космического рока 
(16+)

13.00 Информационная программа 
«112» (16+)

13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Комедия «Полицейская 

академия» (16+)
16.55 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Приключенческий фильм 

«Джек – покоритель 
великанов» (12+)

23.00 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости (16+)
00.25 Новости «По будням» (16+)
00.55 «Рэй Донован». Сериал (18+)
03.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
04.00 Секретные территории (16+)
05.00 Тайны Чапман (16+)

10.05 Популярная правда (16+)

11.05 Папа попал (12+)

12.55 В теме (16+)

13.20 Мастер-шеф (16+)

15.50 В теме (16+)

16.15 «Жаркий лед». Телесериал (16+)

18.00 Семейные драмы (16+)

20.00 Мастер-шеф (16+)

01.00 Спасите нашу семью (16+)

02.55 Я стесняюсь своего тела (16+)

04.45 В теме (16+)

05.15 Дорогая, мы убиваем детей (16+)

07.00 Я стесняюсь своего тела (16+)

09.10 «Соблазны» с М.Малиновской 

(16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Короли и капуста»
13.35 «Линия жизни». Р. Виктюк
14.30 «Сын»
16.00 Новости культуры
16.10 «Аккаттоне»
18.10 «Азорские острова». Док. фильм
18.25 «Примадонны мировой оперы» 
19.30 «Лев Лунц и «Серапионовы 

братья». Док. фильм
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.15 Тем временем
23.00 «Первый железный мост в мире. 

Ущелье Айрон-Бридж». Док. фильм
23.15 «Рэгтайм, или Разорванное 

время». Арестованная кассета
23.45 «Холод». «Цивилизация». Док. 

сериал
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 Критик
01.30 «Веселый жанр невеселого 

времени». Док. сериал
02.15 «Хирург Валерий Шумаков – 

звезда в созвездии Скорпиона». 
Док. фильм

02.40 Наблюдатель
03.40 «Троя. Археологические раскопки 

на Судьбоносной горе». Док. 
фильм

06.30 Джейми: обед за 15 минут 
(16+)

07.30 «6 кадров» (16+)
08.15 По делам 

несовершеннолетних (16+)
10.15 Давай разведемся! (16+)
11.15 Понять. Простить (16+)
12.25 Кризисный менеджер (16+)
13.25 «Женский доктор – 2». 

Мелодрама (16+)
17.00 Свадебный размер (16+)
18.00 «6 кадров» (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Любовь и разлука». 

Мелодрама (16+)
20.55 «Соблазн». Мелодрама (16+)
23.00 Свадебный размер (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «Счастье есть». Мелодрама 

(16+)
02.25 «Любовь и разлука». 

Мелодрама (16+)
04.15 Кризисный менеджер (16+)
05.15 «6 кадров» (16+)
05.30 Джейми: обед за 15 минут 

(16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

ПРОЕКТ

Вторая театральная лаборатория 

современной драматургии «Актер-

Режиссер. Квест» состоялась в 

Иркутском ТЮЗе им. А.В. Вампилова 

22 января. Стартовавший в 

прошлом году проект оказался 

настолько ярким и интересным, 

что некоторые зрители буквально 

предвкушали предстоящее событие. 

Тогда эскизы будущих спектаклей 

создавали пять постановщиков из 

разных городов России. Нынче в 

качестве режиссеров выступили 

артисты ТЮЗа. 

Иллюзия выбора

Вторая лаборатория, организованная иркут-
ским театром им. А. Вампилова, получилась 
захватывающей. Зрителям пришлось изрядно 
побегать по зданию театра и даже спуститься 
в темный подвал, где в качестве награды их 
ждал настоящий катарсис. Идея доверить соз-
дание эскизов к спектаклям актерам возникла 
у главного режиссера иркутского ТЮЗа Андрея 
Сидельникова.

– В каждом театре есть актеры, которые 
чувствуют себя немножко режиссерами, – 
отметил он. – Есть такие ребята и у нас. Когда 
они совсем замучили меня своими советами, я 
решил, что раз есть такие амбиции, пусть они 
их реализуют. Участники попросили разные 
площадки для постановки, и стало понятно, что 
зрителям придется перемещаться. Поэтому мы 
назвали лабораторию квестом. 

В качестве зрителей в ТЮЗ пригласили сту-
дентов иркутских вузов. По итогам просмотра 
состоялось голосование. В нем явным фавори-
том стал отрывок по пьесе «Человек-подушка» 
английского драматурга Мартина МакДонаха. 

Постановка спектаклей – не главная цель 
лаборатории. По мнению специального гостя – 
помощника худрука МХТ имени А.П. Чехова и 
ректора Школы-студии МХАТ по спецпроектам 
Павла Руднева, эксперимент полезен еще и для 
«внутренней кухни» театра. 

– Каждый коллектив на этой лаборатории 
ставит свои задачи. Важнейшая их них – это 

рекрутинг нового зрителя. Поэтому сама иллю-
зия принятия решений дает доверие, которого в 
театре часто не хватает. Считаю, что поставить 
стоит больше половины показанных здесь исто-
рий, – отметил Павел Руднев.

Эмблема современности

Действительно, достойными, с определен-
ными оговорками, можно назвать все эскизы 
спектаклей. Открыла лабораторию на основ-
ной сцене работа Владимира Лопаева «Книга». 
Задуманный как пластическое размышление 
о формах современной книги отрывок в стиле 
модерн показал нежное отношение автора к 
бумажным носителям информации. Его хоре-
ограф как бы противопоставляет «бездушным» 
гаджетам. 

– Этот эскиз – замечательный опыт рабо-
ты в невербальном театре, – отметил Павел 
Руднев. – Но пластический эксперимент не 
сложился в цельную историю, ведь постепенно 
слово в ней стало доминировать над телесно-
стью. В какой-то момент мы начали следить 
за ним больше, чем за пластическими образа-
ми. Одна из самых сильных сцен в «Книге», 
когда актриса Наталья Маламуд, читая слож-
ный текст, поднимает лавку и идет с ней как с 
неким объектом мучительства. Здесь режиссер 
говорит нам, что чтение в какой-то мере может 
быть силовой процедурой, а именно – духов-
ным трудом. 

Следующим пунктом театрального квеста 
стала малая сцена. Там артист Вячеслав Степа-
нов представил зрителям отрывок из повести 
«Ночь после выпуска» Владимира Тендрякова. 
Речь в нем идет про распоясавшуюся отлични-
цу. На выпускном она обвинила учителей в том, 
что они сделали из нее посредственность.

С малой сцены зрители вновь отправились 
на основную, где их встречала дама с собачкой 
– режиссер третьего эскиза актриса Наталья 
Маламуд с настоящим йоркширским терьером. 
Она осовременила известный рассказ Антона 
Чехова «Дама с собачкой». В итоге у нее полу-
чилась волшебная, лиричная и одновременно 
ироничная история. Однако, по мнению крити-
ка, вышло это не из-за искусственной попытки 
освежить текст. Кстати, подобную тенденцию 
критик заметил во всех трех первых отрывках 
лаборатории: 

– Мне очень понравилась эта работа, хотя 
в ней современная тема появляется как некая 
эмблема, никак не связанная с основным дей-
ствием. Артисты замечательно сыграли эту 
историю, но эта надстройка в виде собачки – 
@, адресной строки, была пуста и по сути. 

Чудо театра

В настоящее приключение театральный 
квест превратился, когда для просмотра эскиза 
к спектаклю «Человек-подушка» артиста Вади-
ма Карионова зрителям пришлось спуститься 

в подвал. Пространство театрального подземе-
лья задавало весьма гнетущую атмосферу. Его 
герои – автор страшных рассказов Катурян 
(Филипп Черный) и его слабоумный брат Михал 
(Илья Крикун) оказались в тюрьме, когда кто-то 
начал воплощать в жизнь рассказы писателя.

– МакДонах требует предельного натура-
лизма актерской игры, и в этом смысле главные 
герои были очень точны, – считает Павел Руд-
нев. – Однако сами постановочные приемы 
где-то были избыточны. Но финальная мизан-
сцена, когда вместо взрослых героев возникают 
маленькие мальчики, запомнится мне надолго. 
Это чудо, за которым ты и идешь в театр. Каза-
лось бы, аттракцион, но он работал на смысл 
текста. Ведь, по сути, все пьесы МакДонаха 
– про утрату детства как причину всех наших 
проблем. Никто этот метод до сих пор не исполь-
зовал, и это – настоящая победа режиссера.

Из подвала ошарашенные зрители попали 
в буфет, а по совместительству – театральный 
клуб «Элегия». Здесь молодой артист Артем 
Яцухно представил зрителям литературную 
композицию о жизни и творчестве Николая 
Гумилева. В ее основу легли мемуары Ирины 
Одоевцевой «На берегах Невы».

– К сожалению, спектакли про поэтов часто 
превращаются в нудятину, – отметил Павел 
Руднев. – Радует, что ничего подобного здесь 
не было. Режиссерские усилия полностью опро-
кинули стереотипы, а нежная ирония актрисы 
Эльвиры Рагимовой по поводу своего образа и 

отношения к Гумилеву выражалась не только в 
словах, но и обретала телесные проявления. 

Эскиз Анжелы Маркеловой «Это все она» 
по отрывку из одноименной пьесы Андрея Ива-
нова на основной сцене вернул зрителей в XXI 
век. В основе истории – конфликт сына-под-
ростка (Павел Савин) и матери (Елена Гри-
щенко). Отчаявшись наладить контакт и желая 
побольше узнать о жизни своего ребенка, жен-
щина придумывает виртуальную личность в 
социальных сетях. 

– Пьеса вызывает неизменный отклик у 
зрителя, наверное, потому, что она очень важна 
для сегодняшнего выживания, – считает Павел 
Руднев. – Это пьеса-диспут, которая заканчи-
вается трагедией. Игра матери с ребенком в 
социальных сетях оказывается неверным эти-
ческим поступком. Но это история не о том, 
какие ужасные современные дети, она про то 
– какие ужасные мы все. 

Тема отрывка очень взволновала зрителей, 
и на обсуждении они отмечали, что хотели бы 
увидеть полную версию этого спектакля. Одна-
ко если вдруг это не случится, радует уже сам 
факт наличия лаборатории в иркутском ТЮЗе, 
и то, что ее зрителям неожиданно удалось при-
коснуться к живому театру. Поэтому будем с 
нетерпением ждать продолжения.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Театральный квест
Иркутский ТЮЗ взял курс на сближение со зрителем


